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Uma verdadeira festa que reuniu mães, 
pais, crianças e autoridades de Barueri 
no Ginásio Poliesportivo José Corrêa 
para a entrega de brinquedos de Natal. 
Com muita organização e eficiência, 
uma multidão de servidores entregava 
senhas e, logo em seguida, encaminha-
va os munícipes para receber os pre-
sentes já escolhidos pelos pequeninos 
baruerienses.  Este ano, a entrega dos 
brinquedos não está sendo feita apenas 
no Ginásio. 

Há uma semana, os brinquedos come-
çaram a ser distribuídos nas escolas mu-
nicipais. Até quarta-feira, 47 mil itens 
haviam sido entregues para os alunos 
regularmente matriculados na rede do 
município. Foram entregues cerca de 60 
mil brinquedos. De acordo com a Presi-
dente do Fundo Social de Solidariedade 
de Barueri, Sônia Furlan, “no Ginásio 
só estão pais e crianças que, por um mo-
tivo ou outro, não pegaram os presentes 
nas escolas.
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União autoriza usina 
de dessalinização em 
Fortaleza

Hamas rejeita 
negociações sobre reféns 
durante guerra em Gaza

SP: relatório da 
CPI da Enel aponta 
irregularidades e 
negligência
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Rússia diz que não há 
base para negociações 
de paz

Restaurante Bom Prato de Itapevi oferece almoço 
especial neste fim de ano

Fundo Social de Santana de Paranaíba entrega mais 
de 5 mil sacolinhas de natal para crianças da cidade
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Prefeitura de Carapicuíba inaugura 
Parque Aquático Infantil
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Guia de Férias: 
descubra São Paulo 
em família

Em sessão conjunta, o Congresso Nacio-
nal aprovou, o texto-base do projeto de 
Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) 
para 2024. Na Câmara, a proposta foi 
aprovada de forma simbólica, ou seja, 
sem a contagem de votos. No Senado, 
os parlamentares pediram verificação 
nominal. O placar foi de 65 a 2 entre os 
senadores a favor do texto-base. Para a 
votação ser concluída, os deputados e os 
senadores precisam aprovar os chamados 
destaques, que são as sugestões de altera-
ção do texto principal. Esta etapa está em 
curso. Concluída a votação, o texto será 
enviado ao presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) para ser sancionado. 

Cotia: Crianças que participam de projeto social 
de tênis encerram atividades do ano

Fim de semana: 
descubra os melhores 
rolês em SP

Proposta traz as 
diretrizes para 
a elaboração do 
orçamento para 
o próximo ano

OpenAI terá equipe 
dedicada a avaliar 
riscos da Inteligência 
Artificial
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Prefeito de Caraguatatuba 
presta contas na Câmara 
e anuncia mais de R$120 
milhões em obras e 
infraestrutura

Barueri entrega quase 60 
mil brinquedos neste Natal 

Governo estuda plano de combate à 
violência contra mulher na Internet

Congresso aprova texto-base da Lei 
de Diretrizes Orçamentárias de 2024

Férias Divertidas: Os 
Centros de Capacitação 
Profissional e Lazer - 
CCPL Barueri oferecem 
uma programação 
especial 
Os CCPLs Barueri estão recebendo 
crianças, adolescentes, jovens e adultos 
para duas semanas cheias de diversão.

O período de férias é sinônimo de alegria, 
diversão e crianças cheias de energia! As 
opções são variadas: viagens longas, cur-
tas, passeios pertinho de casa e até ativida-
des para fazer em casa.
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Por custo político, 
Planalto deve evitar ação 
de marco temporal

Líderes de Venezuela e 
Guiana devem se reunir no 
Brasil em três meses
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Prefeitura de 
Taubaté anuncia 
empreendimento 
imobiliário casas

 SANTANA DE PARNAÍNA » Pág. 04



De 21 à 27 de Dezembro de 2023 www.jornalnc.com

02 POLÍTICA

 

www.jornalnc.com EDITORIAL

Diretor de Redação
Wellhington Luiz V. de Oliveira
contato@jornalnc.com

Gráfica: Mar Mar Gráfica
Periodicidade: Semanal

Circulação
Grande São Paulo: Barueri e Santana 
de Parnaíba, onde está localizado o 
distrito de Alphaville; Carapicuíba e 
Cotia, onde está situado o distrito da 
Granja Viana; além das cidades de 
Osasco, Jandira, Itapevi, --, Pirapora do 
Bom Jesus, Vargem Grande Paulista, 
São Roque e Embu das Artes.

Vale do Paraíba e Litoral Norte: São
José dos Campos, Aparecida, Caçapava, 

Jornal NC

O Jornal Notícias da Cidade não se responsabiliza pelas matérias assinadas, 
sendo que as mesmas, não expressam necessariamente a opinião do Jornal. Os 
colaboradores e colunistas não possuem vinculo empregatício com o Jornal No-
tícias da Cidade.

Taubaté, Campos do Jordão, Santo 
Antônio do Pinhal, São Bento do 
Sapucaí, Ubatuba, Caraguatatuba, São 
Sebastião e Ilhabela.

Jornal Notícias da Cidade
CNPJ: 17.813.895/0001-86
IE: 206.308.602.110
Registro Oficial Sob N° 086.597

Endereço
Edifício Beta Trade
Rua Caldas Novas, 50, Sala 175,
Bethaville I, Barueri-SP
CEP 06404-301

Depto. Comercial: Paulo César
E-mail: paulocesar@jornalnc.com
Telefone: (11) 98476-9654

Em sessão conjunta, o Congresso Na-
cional aprovou, o texto-base do proje-
to de Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) para 2024. Na Câmara, a pro-
posta foi aprovada de forma simbólica, 
ou seja, sem a contagem de votos. No 
Senado, os parlamentares pediram veri-
ficação nominal. O placar foi de 65 a 2 
entre os senadores a favor do texto-ba-
se. Para a votação ser concluída, os de-
putados e os senadores precisam apro-
var os chamados destaques, que são as 
sugestões de alteração do texto princi-
pal. Esta etapa está em curso. Concluída 
a votação, o texto será enviado ao pre-

sidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
para ser sancionado. A LDO estabelece 
as diretrizes para a elaboração do Orça-
mento para o próximo ano. Ela antecede 
a Lei Orçamentária Anual (LOA), que 
é o Orçamento em si, com a estimativa 
de receita e a programação de despesas 
para o ano seguinte. A previsão é que 
a LOA seja votada. A versão aprova-
da pelos deputados e pelos senadores 
fixa um calendário para o empenho das 
emendas parlamentares impositivas, ou 
seja, de pagamento obrigatório, como 
as emendas de bancada e as individuais. 
Quando o texto tramitou no Congresso, 

O governo federal deve propor um plano 
de combate à violência contra as mulhe-
res nas redes sociais. A informação é da 
primeira-dama, Janja Lula da Silva, que, 
participou do programa Conversa com o 
Presidente, ao lado do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. “Eu acho que a gen-
te vai começar a discutir isso de uma for-
ma mais forte”, disse Janja. Na semana 
passada, o perfil de Janja na plataforma 
X (antigo Twitter) foi hackeado e, no ata-
que, os invasores publicaram mensagens 
ofensivas e com xingamentos. Para a pri-
meira-dama, é preciso regular a atuação 
das empresas proprietárias de redes so-
ciais no Brasil.  “A gente precisa não só 
da regularização das redes, mas a gente 
precisa discutir a monetização dessas re-
des sociais, porque hoje não importa se é 
do bem ou do mal, eles ganham dinhei-
ro”, disse. “As redes sociais hoje, eu falo, 
estão acima de qualquer coisa, acima de 
regras, acima do famoso mercado, então 
eles estão flanando”, acrescentou. Janja 
afirmou ainda que, ao longo da história, 
a humanidade aprendeu a criar regras de 
convivência na sociedade e com a in-
ternet não pode ser diferente. Segundo 
ela, o pedido de suspensão da conta le-
vou uma hora e meia para ser atendido 
pelo X. “Por conta de estar nesse lugar 
que eu estou, sou uma pessoa pública, 
foi tão difícil que o Twitter derrubasse, 
congelasse, a minha conta. E eu falo, 
por uma hora e meia o seu Elon Musk 

[proprietário do X] ficou muito mais mi-
lionário com aquele ataque. É essa que é 
a questão”, disse, afirmando que vai pro-
cessar a empresa.  “Eu não sei nem aonde 
processá-los, se eu processo no Brasil, se 
eu processo nos Estados Unidos, porque 
processá-los eu vou, de alguma forma. 
A gente fez uma pesquisa, tem muitas 
pessoas públicas que têm as suas contas 
invadidas [...] Então, a gente tem que, de 
alguma forma, responsabilizar essas pla-
taformas e regulá-las. O problema não é 
só do Brasil, o problema é global”, expli-
cou.  Misoginia: Janja falou ainda sobre 
o caráter misógino e violento do ataque e 
comentou que um dos suspeitos do crime 
tem 17 anos.  “O que aconteceu semana 
passada é ruim, mas a gente se acostuma 
a receber ódio pelas redes. As mulheres 
se acostumam a receber ódio pelas redes. 
Mas o que aconteceu semana passada 

foi muito mais invasivo”, disse. “Então 
a gente precisa investigar, não crimina-
lizar só esse menino e tentar reeducá-lo 
para viver numa sociedade com um pou-
co mais de solidariedade e empatia, mas 
a gente precisa também investigar quem 
são os adultos que estão por trás desses 
adolescentes. Porque existem adultos 
por trás desses adolescentes fomentan-
do esse ódio nas redes”, acrescentou. O 
presidente Lula também manifestou sua 
indignação e disse que as pessoas estão 
ficando desumanas. “A violência contra 
meninas é uma coisa absurda [...], não dá 
pra gente não tratar isso como uma coi-
sa criminosa. E tem menina se cortando, 
tem gente se matando, tem gente se vio-
lentando, então nós vamos ter que fazer 
uma regulação séria”, disse. Para o pre-
sidente, o desafio é fazer uma regulação 
sem censurar a liberdade de expressão. 

Auxiliares do Planalto afirmam que a 
tendência do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) é evitar uma ação por 
parte da União contra a derrubada dos 
vetos do marco temporal. A avaliação é 
que a judicialização de uma ação vinda 
da Advocacia Geral da União (AGU) 
poderia trazer desgastes politico. Por 
isso, a iniciativa de ir ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF) ficaria para o Parti-
do dos Trabalhadores (PT), instituições 
e parlamentares. O PT já anunciou que 
entrará com pedido de inconstituciona-
lidade da derrubada do veto. Além do 
partido, o deputado federal Nilto Tatto 
(PT-SP) também estuda protocolar uma 
ação. Os pedidos ainda não foram en-
caminhados à Suprema Corte, porque 
a lei, com a derrubada dos vetos, ainda 
não foi promulgada pelo presidente do 

o relator da proposta, deputado Danilo 
Forte (União-CE), recuou para que não 
fosse estabelecido um cronograma de 
empenho das emendas de comissão. Ele 
atendeu a um pedido do governo. An-
tes, o parlamentar havia proposto que 
os recursos fossem empenhados até 30 
de junho de 2024. No relatório, Forte 
também determinou que o equivalen-
te a 0,9% da receita corrente líquida 
de 2022 sejam destinados a emendas 
de comissão. O percentual equivale a, 
aproximadamente, R$ 11 bilhões.Pas-
sagens aéreas. Também foi retirado do 
texto o dispositivo que estabelecia o pa-
gamento de passagens aéreas semanais 
para que os 11 ministros do Supremo 
Tribunal Federal (STF) retornassem às 
suas casas. Ficou mantido, porém, que 
o benefício seja dado a ministros de Es-
tado, membros do Ministério Público 
da União e da Defensoria Pública da 
União. A ideia é que a União arque com 
as viagens entre Brasília e as cidades 
onde eles moram. 
Fundo eleitoral: Danilo Forte ainda 
incluiu no relatório um teto de R$ 4,9 
bilhões para o Fundo Especial de Fi-
nanciamento de Campanha – conhecido 
popularmente como fundo eleitoral. O 
instrumento distribui recursos públicos 
aos partidos políticos em ano eleitoral, 
visando financiar campanhas aos cargos 
em disputa. 
Nas eleições de 2022, foram usados R$ 
4,9 bilhões de dinheiro público para fi-
nanciar as despesas de candidatos.

Proposta traz as diretrizes para a elaboração do Orçamento 
para o próximo ano

O relatório final da Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) da Enel da Assem-
bleia Legislativa do Estado de São Paulo 
(Alesp) apontou para irregularidades e 
negligências cometidas pela concessio-
nária entre 2018 e 2023 no serviço de 
distribuição de energia elétrica em sua 
área de atuação. O relatório diz que, além 
de negligente, a empresa concessionária 
foi ineficiente na prestação dos serviços, 
principalmente depois do apagão de 3 de 
novembro. A falta de energia ocorrida em 
diversos pontos da cidade foi decorrente 
das fortes chuvas registradas na ocasião. 
De acordo com a relatora da CPI, deputa-
da Carla Morando (PSDB), foram regis-
trados ventos de grande intensidade, que 

também provocaram queda de árvores. 
“A informação foi noticiada um dia an-
tes no telejornal. Desta forma, a alegação 
dos dirigentes da Enel, de que não pode-
riam prever tal ocorrência, não procede”, 
afirmou a relatora. 

Congresso aprova texto-base da Lei 
de Diretrizes Orçamentárias  de 2024

SP: relatório da CPI da Enel aponta 
irregularidades e negligência

Por custo político, Planalto deve 
evitar ação de marco temporal

Governo estuda plano de combate 
à violência contra mulher na Internet

Congresso, senador Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG). Os parlamentares derruba-
ram os vetos presidenciais na lei do mar-
co temporal. A decisão dos parlamenta-
res retoma a tese de que os indígenas só 
podem reivindicar terras ocupadas até a 
promulgação da Constituição de 1988. 
Outros pontos vetados pelo Presidente 
da República, analisados separadamen-
te, foram mantidos pelos parlamentares, 
como a proibição do plantio de transgê-
nicos em comunidades indígenas. Lula 
vetou parcialmente a lei aprovada pelo 
Congresso em 20 de outubro. 
A proposta ganhou velocidade na tra-
mitação em uma reação de parte dos 
parlamentares a decisões do STF. Em 
setembro, os ministros da Corte forma-
ram maioria para derrubada da tese do 
Marco temporal.

Para o presidente, o desafio é fazer uma regulação sem censurar a liberdade de expressão
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Um clima de tensão toma a Argentina 
nesta quarta-feira (20), dia em que mo-
vimentos sociais e sindicais farão um 
protesto massivo no centro de Buenos 
Aires e em outras cidades do país. É o 
primeiro ato depois que o presidente re-
cém-empossado Javier Milei anunciou 
que não permitirá o bloqueio de ruas, 
o chamado “piquete”. Advogados e or-
ganizações de direitos humanos enviam 
representantes para os pontos de con-
centração, jornalistas combinam de ir à 
marcha juntos e preparam equipamentos 
contra gás de pimenta, e motoristas de 
aplicativos repassam avisos para evitar 
a região. Telas de estações de trem da 
capital, por onde muitos devem chegar, 
também amanheceram com a frase repe-
tida pelo governo de Milei nas últimas 
semanas: “Quem bloqueia, não recebe”, 
se referindo aos programas de assis-
tência social que ele prometeu cortar a 
quem for identificado obstruindo ruas. 

A ideia é que os manifestantes se con-
centrem a partir das 16h em frente ao 
Congresso Nacional e caminhem por 2 
km em linha reta até a Casa Rosada - 
mesmo trajeto que Milei fez ao tomar 
posse no último dia 10 -, e que outros 
grupos sigam por ruas alternativas. Eles 
costumam se organizar por blocos, deli-
mitados por cordas. O centro da tensão 
é, portanto, como as forças de seguran-
ça e os manifestantes reagirão diante de 
possíveis impasses.

O presidente ucraniano, Volodymyr Zelenskiy, assinou um decreto

Tensão sobe na Argentina em 
dia de protesto e novo protocolo 
de segurança de Milei

Rússia diz que não há base 
para negociações de paz

O norte da Faixa de Gaza, deixou de 
funcionar nesta terça-feira, depois de 
ter sido invadido pelo Exército isra-
elense, informou o diretor Fadel Naim. 
O grupo radical palestino Hamas rejei-
ta a realização de negociações sobre a 

troca de prisioneiros durante a guerra, 
mas está aberto a qualquer iniciativa 
para pôr fim ao conflito, afirmou um 
alto representante do grupo em comu-
nicado. Afirmamos a nossa posição de 
rejeitar categoricamente a realização 

de qualquer forma de negociação sobre 
a troca de prisioneiros durante a guerra 
genocida israelense – afirmou Basem 
Naem. – Estamos, no entanto, abertos 
a qualquer iniciativa que contribua 
para pôr fim à agressão contra o nosso 
povo e abrir as passagens para trazer 
ajuda e proporcionar alívio ao povo pa-
lestino – acrescentou. O hospital árabe 
al-Ahli, um dos últimos ainda em fun-
cionamento no norte da Faixa de Gaza, 
deixou de funcionar nesta terça-feira, 
depois de ter sido invadido pelo Exér-
cito israelense, informou o diretor Fa-
del Naim.O Exército de Israel cercou o 
hospital na cidade de Gaza, prendendo 
vários médicos, enfermeiros e feridos, 
e destruindo parte do prédio, afirmou 
Naim à agência francesa de notícias 
AFP. – A chegada do Exército de ocu-
pação paralisou o hospital. Não pode-
mos receber nem doentes nem feridos 
– acrescentou. Quatro pessoas feridas 
ontem em ataque israelense quando 
se encontravam no hospital morreram 
hoje, anunciou o Exército.

Hamas rejeita negociações 
sobre reféns durante guerra 
em Gaza

A disputa pelo território de Essequibo 
ganha mais um capítulo e o próximo 
encontro entre os presidentes da Vene-
zuela, Nicolás Maduro, e da Guiana, 
Irfaan Ali, vai ser no Brasil dentro de 
três meses. Este é um dos acordos en-
tre os países, após se reunirem na últi-

ma quinta-feira (14), em São Vicente e 
Granadinas. Outro compromisso é não 
usar a força na disputa pelo território. 
Um dos mediadores do encontro foi o 
Brasil - por meio do enviado especial 
do presidente Lula, Celso Amorim. O 
território brasileiro é o único que faz 

fronteira tanto com a Venezuela quan-
to com a Guiana. Também mediam as 
conversas diante do impasse as entida-
des regionais Celac, Comunidade dos 
Estados Latino-Americanos e Caribe-
nhos - e a Caricom, Comunidade do 
Caribe. Após a reunião, os líderes dos 
dois países agradeceram, na rede so-
cial, a intermediação e a existência do 
diálogo. A Declaração Conjunta ainda 
diz que qualquer divergência entre os 
países vai ser tratada de acordo com o 
Direito Internacional. Também está no 
documento que a Guiana está compro-
metida com os procedimentos da Corte 
Internacional de Justiça, para tratar da 
disputa por Essequibo. E ficou regis-
trado no acordo que a Venezuela não 
reconhece a entidade para lidar com o 
assunto. Na semana passada, Nicolás 
Maduro anunciou, após aprovação pela 
população em um plebiscito, que vai 
criar o Estado da Guiana Essequiba, 
caso a Assembleia Nacional da Vene-
zuela aprove o projeto de lei. 
Isso significa que a Venezuela pretende 
anexar a região de Essequibo ao pró-
prio território.

Líderes de Venezuela e Guiana devem 
se reunir no Brasil em três meses

A Superintendência do Patrimônio da 
União (SPU) deu parecer favorável à 
construção da usina de dessalinização 
na Praia do Futuro, em Fortaleza. A 
informação foi divulgada pela Compa-
nhia de Água e Esgoto do Ceará (Cage-
ce) por meio de nota. A decisão mostra 
uma perda de força das empresas de 
telecomunicações, que lutavam contra 
a usina, alegando um risco de preju-
dicar os cabos de internet que passam 
pelo local. A SPU, no entanto, entendeu 
que após o afastamento das tubulações, 
o projeto da Dessal do Ceará atende 
às especificações necessárias de dis-
tanciamento de cabos. O presidente da 
Cagece, Neuri Freitas, destacou ainda 
que existem hoje, na área terrestre de 
Fortaleza, 1.204 pontos de cruzamento 
entre redes da Cagece e das empresas 
de cabos, sem nunca ter havido nenhu-
ma interferência ao funcionamento dos 
serviços das empresas de cabos subma-
rinos. “Reiteramos que a Cagece é a 
favor do amplo diálogo, da busca pela 
construção democrática de um mode-
lo de funcionamento harmônico entre 
as estruturas da Dessal do Ceará e das 
empresas de cabos submarinos. Mas 
infelizmente não foi possível devido a 
intransigência dessas mesmas empresas 
que colocam os interesses privados aci-

ma dos interesses públicos”. O próximo 
passo, agora, é o requerimento da emis-
são da Licença de Instalação da planta 
para a Superintendência Estadual do 
Meio Ambiente (Semace). Após finali-
zado esta etapa, a construção da planta 
deverá ser iniciada até março de 2024. 
A planta de dessalinização de água 
marinha terá capacidade para produzir 
mil litros de água por segundo, vazão 
que será destinada ao macrossistema 
de água de Fortaleza. De acordo com a 
companhia, Cerca de 720 mil pessoas 
serão diretamente beneficiadas com o 
projeto, por meio da parceria público-
-privada (PPP) firmada entre a Cagece 
e a empresa Águas de Fortaleza. Com 
duração de 30 anos, o contrato terá um 
valor total de R$ 3,1 bilhões que serão 
aplicados em investimentos.

União autoriza usina de dessalinização 
em Fortaleza

em outubro de 2022 declarando for-
malmente “impossível” a perspectiva 
de qualquer conversa com Putin depois 
que a Rússia alegou ter anexado quatro 
regiões do Sul e do Leste da Ucrânia. Por 
Redação, com Reuters - de Moscou. O 
Kremlin afirmou nesta quarta-feira que 
não há base atual para negociações de 
paz entre a Rússia e a Ucrânia e que o 
plano de paz proposto por Kiev é absur-
do, pois exclui a Rússia. – Nós realmente 
consideramos que o tópico das negocia-
ções não é relevante no momento – disse 
o porta-voz do Kremlin, Dmitry Peskov, 
à imprensa. Para Peskov, o Reino Unido 
eliminou as chances de um acordo de paz 
em 2022 ao pressionar Kiev a recusar um 
esboço de acordo, logo após a Rússia en-
viar tropas para a Ucrânia. Depois disso, 
não houve pré-requisitos para negocia-
ções, e havia ainda menos pré-requisi-
tos depois que a Ucrânia de fato proibiu 
legalmente qualquer negociação com o 
lado russo – afirmou o porta-voz. O pre-
sidente ucraniano, Volodymyr Zelenskiy, 
assinou um decreto em outubro de 2022 
declarando formalmente “impossível” a 
perspectiva de qualquer conversa com 
Putin depois que a Rússia alegou ter ane-
xado quatro regiões do Sul e do Leste da 
Ucrânia. O plano de Zelenskiy Peskov 
disse que o plano de Zelenskiy, conhe-
cido como “fórmula de paz”, era falho 
porque buscava encontrar a paz sem a 
participação da Rússia. – Para dizer o 
mínimo, esse é um processo absurdo – 

declarou. O plano de paz de 10 pontos 
de Zelenskiy exige a retirada das tropas 
russas, o fim das hostilidades e a restau-
ração das fronteiras da Ucrânia com a 
Rússia. General ucraniano lista as vanta-
gens das Forças Armadas da Rússia. As 
tropas russas recebem treinamento de-
cente em suas bases na retaguarda antes 
de serem enviadas para a linha de frente, 
disse o general ucraniano da reserva Ser-
gei Krivonos no último dia 17. O militar 
reforçou ainda que as forças russas estão 
gradualmente expandindo suas capacida-
des e possuem moral elevada. O general, 
que anteriormente ocupava o cargo de 
vice-secretário do Conselho de Seguran-
ça, fez as observações ao falar ao Canal 
Cinco ucraniano. 

Anteriormente, a mídia era propriedade 
do ex-presidente ucraniano Pyotr Po-
roshenko, foi retirado do ar em abril de 
2022 e agora é transmitido apenas onli-
ne. Atualmente, a capacidade de Moscou 
para treinar adequadamente as suas tro-
pas parece superar a de Kiev, disse Kri-
vonos. – Eles (os russos) na retaguarda, 
mesmo no território da Rússia, organiza-
ram ativamente o treinamento e a forma-
ção de novas unidades, que passam por 
um bom treinamento, treinamento de alta 
qualidade, o que lhes dá oportunidades – 
afirmou o general aposentado. 
“Eles têm algo para lapidar. Com um 
treino devidamente organizado, o uso 
adequado das armas que constroem, con-
seguem certos sucessos”. 
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No sábado, 16, a Prefeitura de Cara-
picuíba inaugurou o primeiro Parque 
Aquático Infantil, que fica localizado 

Os Centros de Capacitação Profissio-
nal e Lazer - CCPL Barueri estão re-
cebendo crianças, adolescentes, jovens 
e adultos para duas semanas cheias de 
diversão e programas especiais com o 
projeto ‘Férias Divertidas’. Entre os 
dias 18 e 30 de dezembro de 2023, os 
CCPLs de Barueri serão locais ideais 
para toda a população aproveitar o pe-
ríodo de férias. Com uma programação 
chei de atividades, o ‘Férias Diverti-

Com o intuito de alegrar o Natal das 
famílias parnaibanas, em parceria com 
a prefeitura, o Fundo Social de Soli-
dariedade, realizou nos dias 12 e 14 de 
dezembro a entrega das sacolinhas da 
Campanha Natal Solidário 2023. As en-
tregas aconteceram na Arena de Eventos 
(Centro) e na Arena de Esportes (Fazen-
dinha). A ocasião contou com a partici-
pação do Papai Noel, que animou e inte-
ragiu com o público presente e também 
de autoridades municipais. Neste ano, 
foram entregues mais de 5 mil sacoli-
nhas, compostas por roupas, calçados e 
brinquedos novos para as crianças cadas-
tradas nos Centro de Referência de As-
sistência Social (CRAS). Além de serem 

entregues nas unidades, o Fundo Social 
de Solidariedade também está entregan-
do brinquedos nas ruas do município. 
Além da Campanha do Natal Solidário, 
o Fundo Social de Solidariedade também 
realiza diversas outras ações como: Pro-
grama Mãe Parnaibana, Campanha do 
Agasalho, Mega-Bazar, Casamento Co-
munitário, distribuição do Viva Leite e 
muitos outros. Vale ressaltar que as saco-
linhas de natal são montadas com o apoio 
de pessoas que se engajam com a causa, 
como moradores da cidade, funcionários 
públicos e empresários, que compram 
brinquedos, conjunto de roupa e um par 
de sapatos para compor o presente de fim 
de ano das crianças.

Uma verdadeira festa que reuniu mães, 
pais, crianças e autoridades de Barueri 
no Ginásio Poliesportivo José Corrêa 
para a entrega de brinquedos de Natal. 
Com muita organização e eficiência, 
uma multidão de servidores entregava 
senhas e, logo em seguida, encaminhava 
os munícipes para receber os presentes 
já escolhidos pelos pequeninos barue-
rienses.  Este ano, a entrega dos brin-
quedos não está sendo feita apenas no 
Ginásio. Há uma semana, os brinquedos 
começaram a ser distribuídos nas esco-
las municipais. Até quarta-feira, 47 mil 
itens haviam sido entregues para os alu-
nos regularmente matriculados na rede 
do município. Foram entregues cerca 
de 60 mil brinquedos. De acordo com 
a Presidente do Fundo Social de Soli-

dariedade de Barueri, Sônia Furlan, “no 
Ginásio só estão pais e crianças que, 
por um motivo ou outro, não pegaram 
os presentes nas escolas. Antes era tudo 
entregue aqui, mas isso, embora fosse 
uma logística perfeita, e fosse feito mui-
to rápido, gerava um volume grande de 
pessoas no Ginásio para retirar. Então, 
pensando em facilitar para os pais, hou-
ve essa divisão”, explicou. Além da no-
vidade na entrega, houve também uma 
ampliação na idade dos pequenos que 
recebem os produtos. Foram incluídos 
bebês, ainda não estão matriculados 
na rede e os alunos com 11 anos e 11 
meses. “Essa distribuição de brinque-
dos traz muita esperança e alegria às 
crianças e às famílias. Começamos a 
nos preocupar com a escolha dos brin-

quedos já no meio do ano. E temos o 
cuidado de ouvir a opinião das crianças, 
das pessoas envolvidas, para comprar 
os brinquedos que as crianças gostam. 
Eu fico muito feliz. É algo que é feito 
há muitos anos e uma tradição da nossa 
cidade. Esse ano, particularmente, tive-
mos muito sucesso na escolha dos brin-
quedos, pelo retorno que estamos tendo 
da população e pelas mensagens que 
eu recebo das crianças”, disse Sônia. A 
Secretária da SADS (Secretaria de As-
sistência e Desenvolvimento Social), 
Adriana Molina, acrescenta que essa 
campanha de Natal é a última do ano a 
ser executada pela SADS e, segundo ela, 
é a mais bonita de todas.“Os brinquedos 
são escolhidos pessoalmente por mim, 
Sônia Furlan, e comprados com muito 
amor, com muito carinho. E nós sabe-
mos da importância desses presentes 
porque eles, muitas vezes, são os úni-
cos para muitas crianças. Então, é uma 
alegria para nós proporcionarmos esse 
momento tão especial no final do ano, 
distribuindo esses itens de ótima quali-
dade e fazendo a alegria das crianças e 
de todas as famílias atendidas por nós”, 
relata.Com os brinquedos nas mãos. 
Pais, mães e crianças estavam ansiosas 
para receber os brinquedos. A moradora 
do Chácara Marcos, Vanessa Lima da 
Silva Marques, mãe da pequena Maria 
Cecília, de nove meses de vida, era uma 
delas.“Há muitos anos Barueri tem essa 
iniciativa. Eu lembro de quando era pe-
quenininha, que minha mãe já pegava 
os brinquedos pra gente, então, eu achei 
muito legal minha filhinha, que nem 
está matriculada, receber esse presente 
que eu adorei e tenho certeza de que ela 
também vai amar”, disse.

A ceia de Natal e do Ano Novo será espe-
cial para milhares de pessoas em Itapevi, 
especialmente para os mais vulneráveis. 
O Restaurante Bom Prato (Rodovia En-
genheiro Renê Benedito Silva, 279) ofe-
recerá um almoço especial nos dias 24 
(domingo), 25 (segunda-feira) e 31 (do-
mingo) de dezembro e 1º de janeiro (se-
gunda-feira). Serão 1,2 mil refeições ao 
dia, num total de 4,8 mil entregues gra-
tuitamente para a população da cidade.
A partir do meio-dia até às 15h serão ofe-
recidos cardápios especiais de final de 
ano. Confira abaixo o cardápio:

Dia 24 de dezembro – Domingo: O 
cardápio do dia será arroz verde e feijão 
carioca, acompanhado de salada libanesa 
e mostarda com cenoura. Serão duas op-
ções de proteína com uma possibilidade 
de escolha: peixe na cerveja ou lagarto 
assado ao molho madeira. A guarnição 
será farofa agridoce e a fruta pêssego.

Dia 25 de dezembro – Segunda-feira 
(Natal): O almoço será arroz à prima-
vera e feijão carioca com saladas Paraty 
e paraíso. As proteínas disponíveis são 
peixada ao leite de coco ou lombo com 
chimichurri. A guarnição será farofa de 
banana e pêssego.

Dia 31 de dezembro – Domingo: O 
prato será arroz biro-biro e feijão carioca 
servido com as saladas nutritiva e virada 
de ano. As proteínas oferecidas peixada 
cremosa ao vinagrete ou medalhão de 
frango assado com molho mostarda e 
mel. A guarnição farofa festiva e de so-
bremesa ameixa.

Dia 1º de janeiro (segunda-feira): A 
opção oferecida é arroz com lentilha e 
feijão carioca. A salada de salpicão de le-
gumes. Como proteínas peixada ao forno 
ou pernil colorido. A guarnição será ra-
tatouille e a fruta abacaxi in natura com 
calda de açúcar.

Sobre o Restaurante Bom Prato: Serve 
1,8 mil refeições por dia e funciona de 
segunda a sexta-feira, com café da ma-
nhã que custa R$0,50. O custo do almoço 
e do jantar é R$ 1,00 cada. São servidas 
300 refeições no café da manhã a partir 
das 7h. O almoço começa às 10h30, com 
1,2 mil atendimentos e outros 300 no 
jantar, com início às 17h.

Férias Divertidas: Os Centros de Capacitação 
Profissional e Lazer - CCPL Barueri oferecem 
uma programação especial 

Prefeitura de Carapicuíba inaugura 
Parque Aquático Infantil

Fundo Social de Santana de Paranaíba 
entrega mais de 5 mil sacolinhas de 
natal para crianças da cidade

Restaurante Bom Prato de Itapevi 
oferece almoço especial neste fim 
de ano

Barueri entrega quase 60 
mil brinquedos neste Natal 

das do CCPL Barueri’ promete agitar 
a criançada com muitas brincadeiras e 
jogos. Para os adolescentes, jovens e 
adultos, temos as oficinas de dança e 
de arte, que são muito animadas. Para 
participar, não precisa ser um aluno 
matriculado, é só chegar na unidade e 
se divertir. Ao final das atividades to-
dos receberão um lanche para repor as 
energias. Convide todos os seus amigos 
e familiares para participar do ‘Férias 

Divertidas do CCPL Barueri’ e junte-se 
a nós nesta jornada repleta de diversão.
Vamos criar memórias inesquecíveis, 
fazer novos amigos e viver momentos 
inesquecíveis. Os Centros de Capa-
citação Profissional e Lazer – CCPL 
Barueri são mantidos pela prefeitura 
de Barueri, por meio da Secretaria de 
Assistência e Desenvolvimento Social 
– SADS , e tem mudanças significati-
vas para melhor atender a população.

dentro do Parque do Planalto, próximo 
ao Shopping de Carapicuíba. 
A nova área de lazer para as crianças 

tem capacidade para 120 pessoas e 
deve ser utilizada por crianças de 1 até 
10 anos. Vale lembrar que elas preci-
sam estar acompanhadas de um acom-
panhante adulto e é obrigatório apre-
sentar um documento com foto (adulto 
e menor de idade). Além de uma pis-
cina com 50cm de profundidade, o 
espaço conta área de descanso para os 
pais, brinquedos como escorregadores 
e o balde de água para a diversão da 
criançada, que podem permanecer du-
rante 30 minutos no ambiente. O par-
que estará aberto nos dias de sábado e 
domingo, das 09h00 às 12 horas e das 
14h00 às 17h00.

A comunidade do skate está em festa. 
No sábado, 16/12, a Prefeitura de Osasco 
entregou a reforma da pista de skate Che-
bainas, no Jardim Bela Vista, zona Sul da 
cidade. A reforma foi feita pelas secreta-
rias de Obras, Esportes, e Planejamento 
e Gestão, após consulta pública que en-
volveu moradores do bairro e praticantes 
do esporte, agora modalidade olímpica.
Segundo explicou o professor de ska-
te dos dois CEUs das Artes (Bonança e 
1º de Maio), Márcio Meiado, a pista de 
skate do Bela Vista, tem formato olím-
pico e servirá não só para a prática, mas 
também para treinamentos. “Ficou baca-
na, a galera gostou. Está de acordo com 
as expectativas”. A pista conta com um 

micro ramp, uma street (rua, em inglês; 
trecho curto de pista sem obstáculos), e 
um bowl (espécie de concha ou piscina 
oval), que conta com pequeno obstácu-
lo lateral em seu interior para o skatista 
dropar (iniciar a descida da rampa em 
cima do skate). A cerimônia de entrega 
da obra, que contou com as presenças do 
prefeito Rogério Lins, do deputado es-
tadual Gerson Pessoa, secretários muni-
cipais e vereadores, arrastou uma legião 
de skatistas para a praça esportiva. Na 
cerimônia também houve um breve ato 
ecumênico celebrado pelo padre Beto, 
que para surpresa do público, também é 
skatista e chegou ao local “montado” em 
seu skate e arriscou manobras.

Prefeitura de Osasco entrega 
pista de skate Chebainas

A Prefeitura de Barueri, por meio da Secretaria de Assistência e 
Desenvolvimento Social (Sads), promoveu no dia 13 de dezembro

A programação conta com atividades para todas as idades e gostos
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O prefeito de Caraguatatuba, Aguilar 
Junior, esteve na noite desta segunda-
-feira (18/12) na Câmara Municipal 
para realizar a prestação de contas anu-
al, conforme previsto no inciso VII e 
artigo 49 da Lei Orgânica Municipal 
(LOM). Na oportunidade, Aguilar Ju-
nior apresentou um vídeo de 30 minu-
tos com as principais ações da gestão, 
como a entrega de unidades escolares, 
leitos na Casa de Saúde Stella Maris, 
obras contra enchente, pavimentação 
de ruas, títulos da regularização fun-
diária, unidades habitacionais, equi-
pamentos para idosos e pessoas com 

Na abertura houve o desfile das tropas 
da PM Intensivista, Força Tática, Baep, 
Canil, Corpo de Bombeiros, Grupa-
mento dos Bombeiros Marítimos, Po-
lícia Ambiental e Polícia Rodoviária. 
Também passaram para revista as tropas 
motorizadas de motocicletas, quadrici-
clos, radiopatrulha, Base Comunitária 
Móvel e ainda da Polícia Municipal de 
São Sebastião e Guarda Civil Munici-
pal de Caraguatatuba. Além do reforço 
humano, mais viaturas chegam para se-

A fase final dos Jogos Paralímpicos 
do Estado de São Paulo (Paresp), re-
alizado pelas secretarias estaduais de 
Esportes e dos Direitos da Pessoa com 
Deficiência, aconteceram entre os dias 
16 e 18 de dezembro, no Centro Para-
límpico Brasileiro, em São Paulo, com 
uma brilhante participação dos atletas 
do Instituto Athlon de São José dos 
Campos, nas modalidades atletismo, 
natação e halterofilismo. No quadro 
geral de pontuação, São José garantiu 
os títulos no masculino e no feminino, 
conquistando o campeonato geral dos 

O residencial é um bairro planejado e 
na primeira fase serão construídos dois 
condomínios fechados, sendo o Mirante 
do Vale, com 300 casas, e o Mirante das 
Águas, com 308. O empreendimento 
será construído na avenida Hilário José 
Signorini, no Distrito Industrial do Una. 
A primeira fase é resultado de um inves-
timento de mais de R$ 123 milhões e de 
parceria da construtora com a Prefeitura 
de Taubaté, a Caixa Econômica Federal 
e o Governo Federal. As moradias se-
rão comercializadas para inscritos com 
renda familiar a partir de R$ 2.500,00, 
que poderão receber descontos de até 
R$ 55 mil vindos de subsídios ofereci-
dos pelo programa Minha Casa, Minha 
Vida do Governo Federal. A construtora 
oferecerá documentação grátis e a pos-
sibilidade de parcelamento da entrada 
em até 60 meses. Os dois condomínios 

1° Jogos Paralímpicos do Estado de 
São Paulo, escrevendo mais uma vez o 
nome da cidade na história do esporte 
paralímpico. Em sua primeira edição, 
que contou com as fases regionais e fi-
nal, o Paresp teve como objetivo favo-
recer o desenvolvimento da prática es-
portiva e da inclusão das pessoas com 
deficiência em todo o Estado de São 
Paulo. Mais um título, mostrando que 
o esporte joseense é grande referência 
nos esportes olímpicos e paralímpicos, 
promovendo inclusão e oportunidades 
por meio do esporte.

Ilhabela foi um dos sete municípios es-
colhidos pela Secretaria de Turismo e 
Viagens do Estado de São Paulo para 
compor um dos cinco grandes eixos 
temáticos do Salão de Turismo (Turis-
mo de Natureza; Sol e Mar; Cultural; 
Rural e Tendências) entre os dias 15 e 
17 de dezembro na Arena BRB Mané 
Garrincha, em Brasília.A cidade contou 
com um espaço no setor de Experiên-
cias de Turismo de Natureza, onde a 

Observação de Aves foi apresentada ao 
público da capital federal, por meio de 
uma experiência interativa de realidade 
aumentada 3D. Ilhabela também esteve 
presente no eixo de Tendência, no espa-
ço de Destinos Turísticos Inteligentes, 
por meio do Programa Turismo Futuro 
Brasil, parceria entre o município, Se-
brae Nacional e Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID). O Salão do 
Turismo é um evento organizado pelo 
Ministério do Turismo em conjunto 
com o Sebrae Nacional e reúne repre-
sentantes de 26 estados e o Distrito Fe-
deral. Além de programação cultural, 
gastronômica e diversas experiências 
turísticas por meio de simulações re-
alísticas, a iniciativa funciona como 
uma vitrine do turismo brasileiro, com 
objetivo de mostrar as tendências do 
turismo nacional, principalmente para o 
público internacional.

rem utilizadas durante a operação que 
vai deixar a região mais segura no pe-
ríodo da temporada. O comandante ge-
ral da Polícia Militar no Estado de São 
Paulo, coronel Cássio Araújo de Freitas 
comparou a quantidade de turistas que 
chegam para passar a temporada de ve-
rão no Litoral Paulista é superior a de 
moradores de capitais como Belo Ho-
rizonte (MG) ou Rio de Janeiro (RJ). 
“Essa vai ser a maior operação Verão 
Seguro já vista por vocês, pois traba-

lhamos para aumentar a sensação de 
segurança”. Uma das novidades apre-
sentadas pela PM é a distribuição de 
policiais ao longo das vias próximas 
às orlas. Para o prefeito de São Sebas-
tião, Felipe Augusto, essa parceria com 
a Polícia Militar é de extrema impor-
tância neste período que a população 
do município mais que triplica. “Meus 
mais sinceros agradecimentos à pre-
sença de todos vocês por tornar nossa 
cidade ainda mais segura. Somos par-
ceiros para o que for possível”, disse. 
Também participaram da solenidade 
de abertura da Operação Verão Seguro 
2023/2024, o comandante do Comando 
do Policiamento Interior, coronel Hugo 
Araújo Santos, representantes da Polí-
cia Civil, da Polícia Científica, Delega-
cia da Capitania dos Portos, da Mari-
nha do Brasil, Assembleia Legislativa, 
Câmara Municipal, Ordem dos Advo-
gados do Brasil (OAB) e secretários de 
outros municípios. Esta foi a primeira 
vez que a abertura desse evento ocor-
reu em São Sebastião. A escolha, con-
forme a tenente coronel Angélica Alves 
da Silva, comandante do 20º Batalhão 
da Polícia Militar no Litoral Norte, en-
volve tudo o que o município passou 
durante a catástrofe de 19 de fevereiro 
deste ano e a ressignificação que teve 
ao longo de 2023.

Ilhabela é destaque no Salão 
Nacional do Turismo 2023

Operação Verão Seguro 2023/2024 é 
lançada em São Sebastião e traz 655 
policiais para o Litoral Norte

São José é campeã dos Jogos 
Paralímpicos de São Paulo

Prefeito de Caraguatatuba presta contas 
na Câmara e anuncia mais de R$120 
milhões em obras e infraestrutura

Prefeitura de Taubaté anuncia 
empreendimento imobiliário casas

O prefeito de Caraguatatuba, Aguilar Junior, esteve presente na Câmara 
Municipal para realizar a prestação de contas anual

A Prefeitura de Taubaté, juntamente com a Pacaembu Construtora e a Caixa 
Econômica Federal, anunciou a construção de um empreendimento imobiliário 
Residencial Mirante, que contará, inicialmente, com 608 moradias.

deficiência, além do atendimento e 
acolhimento das pessoas em situação 
de vulnerabilidade social. Ele destacou 
ter sido um ano bastante desafiador, 
principalmente porque começou com 
a maior chuva da história do Litoral 
Norte, em fevereiro deste ano. “Gra-
ças ao nosso empenho e toda a equi-
pe da Prefeitura não tivemos mortes. 
Estávamos diariamente no noticiário 
nacional em plena temporada e obser-
vamos o comércio e a rede hoteleira 
sofrer com as consequências da tragé-
dia. Mas como em 1967, soubemos nos 
reerguer, fomos solidários com nossos 

irmãos de São Sebastião e Ubatuba e 
ainda iniciamos aquele que se tornou 
o ano do empreendedorismo, dos bons 
negócios e das novas oportunidades”, 
pontuou. Aguilar Junior reforçou ainda 
a queda bruta de arrecadação em re-
passes federais e estaduais, o que pro-
vocou um aperto nas contas públicas. 
“Tivemos queda de 55% no repasse do 
ICMS, 34% de royalties e 27% no re-
passe do FPM. Aí tivemos que adotar 
um decreto de contingenciamento, mas 
sempre apoiando e incentivando nosso 
comércio e a indústria do turismo, a 
maior geradora de empregos na cidade. 
E investimos mais que o constitucional 
na saúde e na educação, além da segu-
rança mesmo sendo responsabilidade 
do Estado”, ponderou. E finalizou fa-
zendo uma projeção para 2024, seu úl-
timo ano de sua gestão. “Tenho convic-
ção que vou trabalhar meu último ano 
com muito gás para garantir um futuro 
digno para o povo. Caraguatatuba vive 
uma nova realidade e tenho a certeza 
de que continuaremos crescendo para 
todos!”, finalizou.

O Natal em Bertioga está inesquecível. 
A decoração conta com novidades, e a 
Parada de Natal promete emocionar mi-
lhares de pessoas neste sábado (23). As 
últimas semanas foram repletas de ma-
gia com as apresentações dos alunos dos 
cursos de ballet, música e teatro. A Tenda 
de Eventos e a Vila do Bem Boracéia fi-
caram lotadas, e ainda tem muito mais. 
Nesta segunda-feira (18) às 20h na Tenda 
de Eventos acontece a apresentação de 
ballet dos alunos da Vila do Bem Indaiá. 
E na terça (19), no mesmo local e horá-
rio, é a vez dos alunos de ballet do Cen-
tro Cultural Chácaras subirem ao palco. 
A decoração natalina espalhada por toda 
a cidade encanta moradores e turistas. 
O portal de entrada da Cidade recebe 

uma cenografia moderna e diferente dos 
anos anteriores. Toda a Avenida 19 de 
Maio também está decorada, com túnel 
de luzes, árvores, caixas de presentes e 
um lindo presépio. A iluminação segue 
pela Praça dos Emancipadores, e pelas 
Avenidas Anchieta e Tomé de Souza, 
além de ter uma árvore de Natal em cada 
um dos seguintes bairros: Vicente de 
Carvalho, Rio da Praia, Indaiá e Bora-
ceia. No Centro da Cidade, a novidade 
principal é o trenó do Papai Noel, guiado 
por golfinhos. 
O Canal também conta com uma enor-
me e linda árvore de Natal, rodeada por 
outras cenografias, como um Papai Noel 
gigante e outros itens natalinos. Vale a 
pena conferir e garantir a self!

Parada de Natal promete emocionar 
milhares de pessoas em Bertioga

contarão com um projeto de casas não 
geminadas e com espaços integrados. 
Os imóveis de 44,59 m² terão dois dor-
mitórios, sala, cozinha, banheiro, área 

de serviço coberta, laje e piso cerâmico 
em todos os ambientes, além de quintal 
e opção de planta para pessoas com ne-
cessidades especiais.

A Operação Verão Seguro 2023/2024 foi lançada, oficialmente, nesta terça-feira 
(19) pelo governo do Estado em São Sebastião. Até o dia 23 de fevereiro serão 
655 policiais militares distribuídos entre os quatro municípios do Litoral Norte



De 21 à 27 de Dezembro de 2023 www.jornalnc.com

06 CIÊNCIA  E TECNOLOGIA

 empresa americana OpenAI, criadora 
da plataforma ChatGPT, implementará 
uma equipe para identificar e prevenir 
riscos associados à Inteligência Arti-
ficial (IA) nos modelos em desenvol-
vimento. A OpenAI, cujas diretrizes 
foram divulgadas nesta segunda-feira, 
avaliará categorias como segurança ci-
bernética, poder de persuasão e capaci-
dade de autonomia desses modelos. As 
conclusões das análises podem suspen-
der lançamentos de novos aplicativos, 
de acordo com a empresa. O compro-
metimento com este assunto veio um 
mês após a demissão do CEO Sam 

Altman, que acabou sendo recontratado 
poucos dias depois pelo conselho de di-
reção, após forte protesto entre os fun-
cionários e investidores. De acordo com 
veículos de comunicação dos EUA, os 
membros do conselho criticaram Alt-
man por priorizar o desenvolvimento 
acelerado da OpenAI, mesmo que isso 
implicasse evitar certas questões sobre 
os possíveis riscos da IA. “Acreditamos 
que o estudo científico dos riscos catas-
tróficos decorrentes da IA não esteve à 
altura do que deveria estar”, afirmou a 
empresa no documento disponível na 
aba “Quadro de Preparação”, no site. 

O trabalho dessa equipe, sob as novas 
normas, deverá “ajudar a preencher 
essa lacuna”, acrescentou a OpenAI. 
O foco do grupo será nos chamados 
“modelos de fronteira” que a empresa 
desenvolve, com capacidades superio-
res aos atuais softwares de IA. O do-
cumento divulgado afirma que somente 
modelos classificados como “risco mé-
dio” ou inferior serão autorizados, após 
uma análise em quatro categorias. A 
primeira delas é a segurança cibernéti-
ca e a capacidade do modelo de realizar 
ataques cibernéticos de grande escala. 
Depois, será analisada a propensão do 
programa criar preparações químicas, 
organismos (como um vírus) ou armas 
nucleares - todas as quais podem apre-
sentar danos aos humanos. 
A terceira categoria concentra-se nos 
poderes de persuasão do modelo: até 
que ponto ele é capaz de influenciar o 
comportamento de uma pessoa. Na úl-
tima etapa, a equipe avaliará o risco da 
sua potencial autonomia do programa, 
especialmente se o software for capaz 
de sair do controle dos programadores 
que o criaram. Uma vez identificados 
os riscos, as informações serão envia-
das ao Grupo de Consultoria em Se-
gurança da OpenAI - uma nova equipe 
que fará recomendações a Altman ou 
alguém nomeado por ele.

A Apple anunciou que deixará de ven-
der algumas versões do Apple Watch 
nos Estados Unidos. A medida que co-
meça a valer no final desta semana, foi 
tomada após uma decisão recente da 
Comissão de Comércio Internacional 
que concluiu que a empresa violou a 
patente do oxímetro de pulso da em-
presa médica Masimo. Essa tecnologia 
usa luz para ler os níveis de oxigênio no 
sangue. Vale lembrar que a Apple intro-
duziu um recurso de oxímetro de pulso 
utilizando esse método em 2020 em 
sua linha Apple Watch Series 6. Ago-

ra a empresa de Steve Jobs enfrenta a 
possibilidade de banir esses modelos, a 
menos que eles façam mudanças subs-
tanciais na forma como o Apple Watch 
funciona. Outra saída seria o veto da 
decisão pelo presidente Joe Biden du-
rante um período de revisão. Embora o 
período de revisão não termine até 25 
de dezembro, a Apple disse que está 
“tomando medidas preventivas para 
cumprir caso a decisão seja mantida”, 
removendo alguns do mercado. Aqui 
está uma visão mais detalhada de tudo 
o que você precisa saber:

Quais modelos estarão indisponíveis?
A Apple disse à CNN que não venderá 
mais seu Apple Watch Series 9 e Apple 
Watch Ultra 2 nos Estados Unidos, no 
site, e nas lojas após 24 de dezembro. 
Outros modelos permanecerão disponí-
veis para compra por enquanto, mas se 
a proibição de importação for aprovada, 
também será difícil adquirir outros mo-
delos. Ou seja, todos os modelos à partir 
do Apple Watch Series 6 e o Apple Wa-
tch Ultra se enquadrariam. A proibição 
não afetará as vendas do Apple Watch 
SE, segundo a Apple. Alguns varejis-
tas, incluindo a Best Buy, disseram à 
CNN que ainda têm planos de vender 
os aparelhos. Se o pedido for mantido, 
a Apple disse que “continuará a tomar 
todas as medidas” para disponibilizá-lo 
aos clientes “o mais rápido possível”. 
Por que as vendas foram suspensas?
Quase dois meses atrás, o ITC descobriu 
que vários Apple Watches infringiam as 
patentes do oxímetro de pulso da Masi-
mo, desencadeando um período de re-
visão que permitiria à Apple fazer um 
acordo de licenciamento com a Masimo 
ou apelar para vetar a proibição. O CEO 
da Masimo, Joe Kiani, disse à CNN que 
a Apple não abordou a empresa para um 
acordo de licenciamento ou acordo, mas 
que está aberto a ambos.

O Spotify está testando um novo recur-
so que permite a criação de playlists 
personalizadas através de comandos 
dados a uma inteligência artificial (IA). 
Um usuário do TikTok viralizou após 
compartilhar um vídeo usando o re-
curso que foi disponibilizado em sua 
conta. Ele chamou a ferramenta de 
“ChatGPT do Spotify”. No vídeo, ele 
mostra como é possível pedir para a IA 
criar uma playlist com características 
específicas ou apenas para explorar e 
descobrir gêneros musicais novos. O 

Spotify confirmou ao portal TechCrun-
ch a disponibilização do recurso para 
teste em algumas contas. A empresa, 
no entanto, não deu mais detalhes so-
bre data de lançamento. Com essa nova 
ferramenta, seria possível pedir ao 
Spotify para criar playlists diferentes 
para cada situação apenas propondo 
alguns cenários, como, por exemplo: 
“músicas para estudar com piano” ou 
“conhecer mais artistas de rap femini-
no”, ou “músicas pop animadas para se 
arrumar dançando”.

Telescópio James Webb revela 
nova imagem de Urano

Spotify testa uso de IA para 
criar playlists personalizadas

Por que a venda de alguns modelos de 
Apple Watch vai ser suspensa? Entenda

Neste ano, o solstício de verão no hemis-
fério sul acontece na próxima sexta-feira 
(22). O evento marca a chegada de uma 
nova estação, mas também é conhecido 
pelo momento do ano em que o círculo 
polar Antártico está mais perto do Sol. 
O fenômeno acontece devido à posição 
da Terra em relação ao Sol, e por conta 
do movimento de rotação dela em torno 
da estrela. A Terra orbita em um ângu-
lo inclinado, e durante metade do ano o 
Hemisfério Sul está inclinado em direção 
ao Sol – isto é, verão no Hemisfério Sul 
e inverno no Hemisfério Norte. Na ou-
tra metade do ano, o Hemisfério Sul fica 
afastado do Sol, criando inverno no norte 
e verão no sul. Os solstícios acontecem 
duas vezes por ano, nos pontos da órbita 
da Terra onde essa inclinação é mais pro-
nunciada. Estes dias são os mais longos 

(no hemisfério de verão) e os mais curtos 
(no hemisfério de inverno) do ano e mar-
cam a mudança das estações para verão e 
inverno, respectivamente. O que esperar? 
As cidades localizadas abaixo do Trópi-
co de Capricórnio estarão um pouquinho 
mais próximas do Sol do que aquelas aci-
ma do trópico. Por isso, o dia nos estados 
da Região Sul e em parte do estado de 
São Paulo, incluindo a capital, será um 
pouco mais longos do que nos demais 
estados do país. Mas o dia será cerca de 
apenas um minuto mais longo, sobretudo 
se comparado ao dia anterior. Trata-se de 
um fenômeno astronômico, reflexo de 
uma série de outros fenômenos, como 
a rotação e translação, por exemplo. O 
momento do solstício acontece em uma 
hora específica do dia, quando o hemis-
fério está no pico de iluminação.

Solstício de verão: quando acontece 
e o que significa?

OpenAI terá equipe dedicada a avaliar 
riscos da Inteligência Artificial
Empresa do ChatGPT contratará especialistas para monitorar riscos

Capturando ondas de infravermelho, telescópio da Nasa revela 
novidades sobre o planeta
A Nasa divulgou uma nova imagem do 
planeta Urano capturada pelo telescópio 
James Webb, que foi capaz de mostrar 
os anéis internos e externos do planeta, 
além de várias de suas 27 luas. Na década 
de 1980, por conta dos comprimentos de 
onda captados pela sonda da Nasa Voya-
ger 2, a imagem difundida de Urano era 
a de uma bola azul sólida. Agora, como o 
Webb consegue capturar comprimentos 
de onda infravermelhos, ele revelou um 
universo complexo de coisas em volta do 
planeta. É possível identificar uma co-
bertura sazonal de nuvens no polo norte 
de Urano, com uma calota interna branca 
e brilhante e uma faixa escura na parte 
inferior da calota. Também dá para ver 
várias tempestades brilhantes na fron-
teira sul da calota polar, que podem ser 
explicadas por efeitos sazonais e mete-
orológicos do planeta. Segundo a Nasa, 
essa calota parece ficar mais proeminen-
te quando esse polo aponta para o Sol e 
ele passa a receber mais incidência de luz 
solar. O próximo solstício, momento do 
ano de Urano em que ele mais recebeu 
luz do Sul, será em 2028, e os astrôno-

mos querer observar se haverá mudanças 
na estrutura dessas características recém-
-observadas. A ideia é tentar compreen-
der as alterações meteorológicas e passar 
a entender melhor a atmosfera do pla-

neta. A expectativa é que a análise mais 
apurada de Urano ajude a entender o fun-
cionamento de quase 2.000 exoplanetas, 
isto é, planetas que orbitam outra estrela 
diferente do nosso Sol.

O foguete de turismo da Blue Origin, 
projetado para levar clientes pagantes 
em viagens breves até a borda do espa-
ço, retornará ao voo, após mais de um 
ano de recuperação de um teste de voo 
não tripulado malsucedido pela empre-
sa fundada por Jeff Bezos. O foguete, 
chamado New Shepard, deverá ser 
lançado em uma missão científica não 
tripulada às 11h30 (horário de Brasília) 
a partir das instalações da Blue Ori-
gin em um rancho privado no oeste do 
Texas. Embora ninguém esteja a bordo 
do voo, um sucesso pode preparar o 
terreno para a retomada das viagens ao 
espaço para os entusiastas. Em 12 de 
setembro de 2022, um foguete e uma 
espaçonave New Shepard deveriam 
lançar um lote de instrumentos científi-
cos. Contudo, um minuto após o voo, o 
foguete enfrentou o Max Q, um termo 
aeroespacial que se refere ao momen-
to de máxima tensão em um veículo a 
uma altitude relativamente baixa, onde 
a atmosfera ainda é bastante densa, e 
o foguete está quase à velocidade do 
som. Nesse momento, o foguete pa-
receu emitir uma enorme explosão de 
chamas. A cápsula New Shepard, que 
está acoplada ao topo do foguete, ini-
ciou então seu sistema de aborto de 

lançamento, acionando um pequeno 
motor para se afastar com segurança do 
foguete com falha. Esse sistema fun-
cionou conforme o previsto, paraque-
dando a cápsula para um pouso seguro. 
A Blue Origin posteriormente revelou 
que a causa da falha foi um problema 
com a bocal do motor, um grande cone 
que direciona o exaustor em chamas na 
parte inferior do foguete.

O que deu errado
Antes da falha em setembro de 2022, 
os foguetes New Shepard haviam reali-
zado 22 missões consecutivas bem-su-
cedidas, incluindo seis com passagei-
ros a bordo. 

Blue Origin retoma voos espaciais 
mais de 1 ano após falha

Acreditava-se que as ondas gigantes vinham da junção de correntes 
marítimas com ventos, mas IA descobriu o motivo real
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A Conmebol sorteou os confrontos da 
fase preliminar da Copa Libertadores 
2024, que reunirá 24 clubes, entre eles 
Botafogo e Red Bul Bragantino. O sor-
teio, na sede da entidade, em Assunção 
(Paraguai), definiu que os times brasi-
leiros estrearão fora de casa, na segunda 
fase, entre os dias 20 e 22 de fevereiro. 

O adversário do Bragantino na estreia 
será o Águilas Doradas (Colômbia). 
Já o Botafogo medirá forças contra o 
vencedor de Aurora (Bolívia) x Melgar 
(Peru), que jogam antes, entre 6 e 15 de 
fevereiro de 2024. A Pré-Libertadores 
distribui quatro vagas para a fase de 
grupos do torneio principal que come-

ça em 3 de abril do ano que vem, com 
28 clubes já assegurados, entre eles seis 
brasileiros ( Atlético-MG, Flamengo, 
Fluminense, Grêmio, Palmeiras e São 
Paulo). A fase preliminar terá três eta-
pas, com jogos de ida e volta, e termina-
rá em 14 de março. Os times brasileiros 
decidirão em casa a classificação para a 
terceira e última fase.

Primeira fase
Jogo 1: Puerto Cabello (VEN) x Defen-
sor Sporting (URU) - 
Jogo 2: Aurora (BOL) x Melgar (PER)
Jogo 3: Aucas (EQU) x Nacional (PAR)
Ida: entre 6 e 8 de fevereiro
Volta: entre 13 e 15 de fevereiro

Segunda fase
Águilas Doradas (COL) x Red Bull Bra-
gantino (BRA)
Vencedor Jogo 3 x Atlético Nacional 
(COL) Always Ready (BOL) x Spor-
ting Cristal (PER) Godoy Cruz (ARG) 
x Colo-Colo (CHI) Sportivo Trinidense 
(PAR) x El Nacional (EQU)
Vencedor Jogo 1 x Nacional (URU)
Portuguesa (VEN) x Palestino (CHI)
Vencedor Jogo 2 x Botafogo (BRA)
Ida: entre 20 e 22 de fevereiro
Volta: entre 27 e 29 de fevereiro

Terceira fase
Duelos a serem definidos
Ida: entre 5 e 7 de março
Volta: entre 12 e 14 de março

Dia de festa, brincadeiras, confraterni-
zação e, claro, dia de tênis. O Projeto 
Pratique Tênis, realizado pela Associa-
ção Caucaia de Tênis, em parceria com 
a Secretaria de Desenvolvimento So-
cial de Cotia, encerrou as atividades do 
ano na segunda-feira (18/12/2023). Os 
alunos beneficiados pelo projeto social 
participaram de uma aula especial com 
a presença de jogadores profissionais 
da modalidade. “Com certeza este pro-
jeto está fazendo a diferença na vida 
destas crianças. O esporte só traz be-
nefícios para pessoas de qualquer ida-
de, mas neste caso, temos um carinho 
especial porque a parceria com ACTB 
proporciona às crianças que partici-
pam a oportunidade de terem acesso 
a uma modalidade ainda inacessível 
para a maioria, tudo feito com muito 
profissionalismo e qualidade”, disse 
Mara Franco, Secretária de Desenvol-
vimento Social. A confraternização de 
encerramento das atividades de 2023 
teve presentes e entrega de camisetas 
de treino para os alunos.O morador de 
Caucaia do Alto, José Luiz, acompa-
nhou a filha na atividade e está muito 
feliz com o projeto. “Estou grato por 

minha filha participar desta ONG. A 
gente precisa muito do apoio de todos, 
existe este trabalho, está sendo muito 
bom para todas as famílias com filhos 
participando, precisamos que continue 
e que venha só a crescer”, disse José 
Luiz. A Mirian, que mora no Jardim 
São Luiz, também está satisfeita com 
o projeto. “[…]Minha filha acorda 
cedo nos dias de projeto, toma café, 
se arruma sozinha, me chama. Ela está 
empolgada, ela se interessou mais por 
esporte depois do projeto. Estou vendo 
diferença na agilidade dela, na forma 
de pensar, está muito empolgada, está 
fazendo muito bem pra ela, eu e meu 
esposo estamos muito feliz com este 
projeto [sic]”, comentou. A aprova-
ção é compartilhada por Suzana, que 
acompanhava o filho Miguel. “Imensa 
gratidão por este projeto, porque sem 
ele meu filho não teria oportunidade 
de conhecer este esporte. Obrigada por 
tudo”, disse Suzana. O Secretário ad-
junto de Desenvolvimento Social, Luís 
Roberto Mastromauro, e o gestor de 
parcerias da Secretaria de Desenvol-
vimento Social, Adriano Pires, parti-
ciparam do evento de encerramento 

das atividades de 2023 na Associação. 
Sobre o Projeto Pratique Tênis: No 
primeiro semestre deste ano, a Secre-
taria de Desenvolvimento Social e a 
Associação Caucaia de Tênis, antiga 
Associação Chinesa de Tênis do Bra-
sil, firmaram uma parceria para ofere-
cer aulas de tênis gratuitamente para 
crianças com idade entre 10 e 12 anos. 
As aulas acontecem na Associação, em 
Caucaia do Alto, duas vezes por sema-
na e são coordenadas pelo professor 
Carlos Omaki.

O Conselho da Federação Internacional 
de Futebol (Fifa) se reuniu em Jeddah, 
na Arábia Saudita, e definiu os detalhes 
do novo Mundial de Clubes da entida-
de, que terá a edição inicial em 2025. 
O torneio, que reunirá 32 equipes, será 
disputado nos Estados Unidos entre 
15 de junho e 13 de julho. O período 
destinado à competição compreende 
a reta final da temporada europeia e o 
meio das competições brasileiras e sul-
-americanas. O Brasil tem três clubes 
classificados à edição inaugural deste 
novo Mundial: Palmeiras, Flamengo e 
Fluminense, campeões das Libertadores 
de 2021, 2022 e 2023, respectivamente. 
O vencedor de 2024 também se garan-
tirá no torneio. Ainda segundo a Fifa, 
a partir do ano que vem, haverá uma 
competição anual, com nome de Copa 
Intercontinental, reunindo os campe-
ões das sete confederações. O formato 
se assemelha ao do atual Mundial, com 
uma diferença: o vencedor da Liga dos 
Campeões de Europa vai direto à final, 
enquanto os demais times - entre eles o 
ganhador da Libertadores - se enfrenta-
rão em confrontos eliminatórios. Outra 

definição anunciada pelo Conselho da 
Fifa foi a das sedes dos próximos Mun-
diais sub-20. O masculino, em 2025, 
será no Chile. O feminino, em 2026, 
na Polônia. “É ótimo ver novas medi-
das aprovadas pelo Conselho da Fifa, 
enquanto continuamos a nos esforçar 
para alcançar nosso objetivo de tornar 
o futebol verdadeiramente global”, co-
mentou o presidente da entidade, Gianni 
Infantino, no Instagram. A América do 
Sul tem direito a seis lugares no novo 
Mundial. Além dos quatro campeões da 
Libertadores entre 2021 e 2024, outras 
duas equipes serão definidas por meio 
de um ranking.

O São Paulo volta à quadra às 20h40 (ho-
rário de Brasília), pela segunda rodada 
da primeira fase da Champions League 
das Américas de Basquete (BCLA, sigla 
em inglês). O Tricolor pega o Nacional, 
do Uruguai, no Ginásio Ciudad Quimsa, 
em Santiago del Estero, no noroeste da 
Argentina. A partida tem transmissão ao 
vivo online no canal da BCLA no YouTu-
be.O jogo desta noite ocorre um dia após 
o time paulista perder feio na estreia para 
o Quimsa (Argentina), na casa do adver-
sário, ambos no Grupo B. Os brasileiros 
foram atropelados por 112 a 65. O nor-

te-americano Brandon Robinson, ala da 
equipe vencedora, foi o cestinha da noite, 
com 26 pontos e oito rebotes. Além dele, 
seis jogadores do Quimsa anotaram pelo 
menos dez pontos na partida. Do lado 
são-paulino, o ala/pivô Tyrone Curnell 
foi o melhor em quadra, com 16 pontos. 
O resultado ilustra o momento distinto 
das equipes. O Quimsa lidera a liga ar-
gentina de basquete masculino, com 12 
vitórias e uma derrota. O São Paulo, por 
sua vez, é o décimo colocado da tempo-
rada 2023/2024 do Novo Basquete Brasil 
(NBB). São seis triunfos e oito reveses.

Cotia: Crianças que participam de projeto social 
de tênis encerram atividades do ano

Após revés, São Paulo busca reabilitação 
na Champions das Américas

Definidos adversários de Botafogo 
e Bragantino na Pré-Libertadores

O atual campeão da Liga dos Campeões 
da Europa, o Manchester City, conhe-
ceu seu adversário nas oitavas de final 
do torneio. Em sorteio realizado nesta 
segunda-feira (18) em Nyon, na Suíça, 
ficou definido que a equipe inglesa en-
frentará o Copenhague. O Copenhague 
já teve um encontro com outro time 

de Manchester, o United, durante a 
fase de grupos da competição. Agora, 
terá um desafio ainda maior contra os 
campeões, que venceram todas as seis 
partidas da fase de grupos e estão em 
uma sequência invicta de 20 jogos no 
futebol europeu. O diretor de futebol 
do Manchester City, Txiki Begiristain, 

Manchester City enfrenta Copenhague 
nas oitavas da Liga dos Campeões

destacou a qualidade do Copenhague, 
que foi a segunda melhor equipe do 
grupo na fase de grupos. “Eles foram 
melhores do que Manchester United 
e Galatasaray, dois clubes com muito 
mais experiência na Liga dos Campe-
ões do que eles. Então temos que ter 
cuidado”, afirmou o executivo. Outro 
confronto bastante aguardado das oita-
vas de final será entre Napoli e Barce-
lona, atuais campeões italiano e espa-
nhol, respectivamente. As duas equipes 
já se enfrentaram na fase eliminatória 
da Liga Europa em 2022, com vitória 
do Barcelona por 5 a 3 no agregado. O 
diretor esportivo do Barcelona, Deco, 
destacou a qualidade do Napoli e pre-
viu dois jogos difíceis. “Ainda há tem-
po até as partidas, mas eles são campe-
ões da liga, assim como nós, e acredito 
que veremos dois jogos difíceis”, disse 
Deco. Outro confronto entre equipes 
italianas e espanholas será entre Inter 
de Milão e Atlético de Madrid. O Inter 
foi finalista da Liga dos Campeões no 
ano passado, enquanto o Atlético já foi 
vice-campeão do torneio três vezes.

Ao todo 24 clubes disputarão 4 vagas para a fase principal do torneio

Fifa confirma novo Mundial de Clubes 
entre junho e julho de 2025

A taça da primeira edição da Copa São 
Paulo de Futebol Júnior Feminina é do 
Flamengo. O Rubro-Negro derrotou o 
Botafogo por 2 a 0 no Estádio do Ca-
nindé, em São Paulo, pela final da com-
petição sub-20. O clássico foi realizado 
sol sol eslcadante na capital paulista. O 
Botafogo iniciou melhor e chegou a ter 
dois gols, ambos com participação da 
zagueira Raiani, anulados por impedi-
mento. As Gloriosas, no entanto, perde-
ram a lateral Kemilly, expulsa, logo aos 
11 minutos, tendo que atuar o restante 
da partida com uma jogadora a menos. 
O Flamengo, aos poucos, passou a do-
minar as ações, consolidando a supe-
rioridade no segundo tempo. Aos 13 
minutos, na sequência de uma cobrança 
de escanteio, Mariana desviou a bola na 
pequena área e mandou para as redes. 
O gol do título saiu nos acréscimos, 
novamente após um tiro de canto. De-

pois do cruzamento, a também atacante 
Pimenta, de cabeça, fechou o placar no 
Canindé. A conquista coroa uma cam-
panha invicta do Flamengo. As cariocas 
jogaram a primeira fase no próprio Ca-
nindé e ficaram na ponta do Grupo A, 
com sete pontos (duas vitórias e um em-
pate), à frente de Santos, Grêmio e Bo-
tafogo-PB. Na semifinal, disputada no 
Estádio da Rua Javari, as rubro-negras 
derrotaram o São Paulo nos pênaltis, 
após empate por 3 a 3 no tempo normal. 
Foram 11 gols marcados e sete sofridos. 
A primeira Copinha Feminina reuniu 
16 clubes de sete estados e do Distrito 
Federal. Os times foram divididos em 
quatro chaves, sediadas em diferentes 
estádios da capital paulista: Canindé, 
Rua Javari, Nicolau Alayon e Ibrachina 
Arena. A atacante Mileninha, do Inter-
nacional, terminou a competição como 
artilheira, com seis gols.

Flamengo supera Botafogo e fatura 
primeira edição da Copinha Feminina
Time carioca Sub 20 levanta a taça em Sâo Paulo após 
campanha invicta

As aulas acontecem na Associação, em Caucaia do Alto, duas vezes por semana 
e são coordenadas pelo professor Carlos Omaki

A equipe dinamarquesa terá um trabalho difícil contra os campeões

A Fifa também anunciou as datas, o formato e novo nome 
da próxima Copa do Mundo de Clubes
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Exatamente 50 anos após o lançamento 
do Golf GTI na Alemanha, a Volkswa-
gen colocará no mercado internacional 
(sim, porque esperamos que ele venha 
ao Brasil) a nona geração do hatch com 
sua versão esportiva, porém, 100% elé-
trica. Quem diz isso é Andreas Mindt, 
designer-chefe da Volkswagen que, nas 
redes sociais, anunciou que o próximo 
Golf GTI chega em 2026 como um car-
ro elétrico de alto desempenho. Com 2,8 
milhões de unidades vendidas, o Golf 
GTI é um clássico esportivo que merece 
seguir adiante e a Volkswagen sabe bem 
disso, já que o peso do nome é uma arma 
importante para alcançar volumes bons 
num mundo eletrificado. Numa imagem, 
Mindt mostra o conceito GTI, mostrado 

recentemente, que representa uma ver-
são de desempenho do ID.2all, com mo-
tor dianteiro e força somente nas rodas 
da frente, naturalmente. Na imagem, ele 
aparece ao lado do Golf GTI clássico de 
1976, indicando não oficialmente que o 
ID.2all não será um sucessor do Polo e 
sim do Golf, ainda que o porte do concei-
to tem relação direta com o hatch com-
pacto e não o médio. É meio confuso sim 
e a VW parece gostar disso, pois desta 
forma, não dá aos concorrentes indica-
ções óbvias do que fará com a próxima 
geração do Golf. Como se sabe, esta se-
ria a última usando motores a combus-
tão, mas pode não ser. O último Golf a 
combustão pode estar na atual geração 8 
e como a VW precisa vender carros elé-
tricos em volume, do que ainda depender 
da combustão sem uma solução defini-
tiva para seus custos com produção de 
veículos elétricos. Tendo 4,05 m de com-
primento, o ID.2all é bem menor que o 
Golf, com 4,284 m atualmente, porém, 
tem 1,812 m de largura, mais até que os 
1,789 m do hatch médio. A base é menor, 
com 2,60 m ante 2,63 m do Golf, mas 
isso é o de menos, já que a MQB-Light 
pode ser esticada e o próximo Golf tenha 
por volta de 4,30 m de comprimento e 
2,65 ou 2,70 m de entre eixos.

O ano de 2024 promete ser um dos mais 
agitados da indústria automobilística no 
Brasil. Depois de ter um ano de 2023 
mais aquecido que os anteriores, o se-
tor prepara uma série de lançamentos 
de novos modelos para abocanhar uma 
fatia maior de mercado. Alguns dos no-
vos carros prometem introduzir novos 
padrões de desempenho, tecnologia e 
design no mercado nacional. Entre os 
lançamentos veremos muitos carros 
elétricos, SUVs robustos, mas também 
modelos a combustão. Após lançar a 
versão 100% elétrica do BMW i7 no 
Brasil (a única da Série 7 por aqui), a 

marca alemã segue a estratégia global 
de eletrificação e vai trazer ao país o 
novo BMW Série 5 apenas na versão 
elétrica. Ainda não há uma data para a 
chegada do modelo em solo brasileiro, 
mas deve ocorrer em 2024. A precifica-
ção também ainda está em processo de 
conversão. Apesar de não revelar deta-
lhes, a estratégia da BMW com a Série 5 
deve seguir o mesmo da Série 7 e trazer 
ao Brasil a versão topo de linha. Neste 
caso, a alemã tende a desembarcar com 
o i5 M60 xDrive. Em comparação com 
o modelo anterior, a nova geração cres-
ceu 97 milímetros, chegando aos 5,06 

metros no comprimento. Cresceu ain-
da 32 milímetros na largura, indo para 
1,90 metro, e outros 36 milímetros na 
altura, atingindo a marca de 1,51 metro. 
O lançamento do i5 abre o ano de 2024 
de novidades da BMW. Segundo a mar-
ca, mais de dez novos modelos BMW 
e MINI serão lançados na Argentina, 
Brasil, México em 2024. Neste número 
estão incluídos o BMW X2 e o BMW 
iX2. Os novos MINI Cooper elétricos e 
MINI Countryman elétricos também es-
trearão na América Latina no próximo 
ano. A Omoda e a Jaecco, que perten-
cem ao grupo Chery, atuarão de forma 
conjunta e desembarcam no país com 
três novos modelos no começo de 2024. 
Ainda não foram anunciados quais mo-
delos chegarão ao Brasil. O que se sabe 
é que por aqui terá o lançamento de um 
modelo da Omoda e dois da Jaecoo. 
Os veículos serão equipados com mo-
torizações híbrida leve, híbrida plug-in 
e 100% elétrica. Depois de colocar no 
mercado brasileiro o Mustang Mach-E, 
o primeiro 100% elétrico da Ford no 
país, a montadora deve trazer em 2024 
uma nova geração do clássico Mustang. 
Assim como ocorreu com outros lança-
mentos da Ford, a marca deve trazer ao 
Brasil a versão top de linha com alguns 
ajustes para o consumidor local. 

Mercedes-AMG terá motor de quatro cilindros 
mais potente do mundo no Brasil
A Mercedes-AMG, divisão esportiva da 
Mercedes-Benz, vai trazer uma série de 
lançamentos para o Brasil nas próximas 
semanas. Serão 11 novas versões de ha-
tches, sedãs, SUVs e elétricos. A linha 
de compactos Classe A, por exemplo, 
terá o motor de quatro cilindros mais 
potente do mundo, segundo a Mercedes, 

com 421 cv. AMG A 45 e CLA 45 usam 
um 2.0 turbinado com câmbio automa-
tizado de dupla embreagem com oito 
marchas. A tração é integral e, segundo 
a marca, o hatch chega aos 100 km/h em 
3,9 segundo enquanto o cupê faz o mes-
mo em 4,1 s. Ambos têm a velocidade 
limitada a 270 km/h. 

Rumo aos elétricos? Conheça 5 carros 
que serão lançados no Brasil em 2024

Novo Golf GTI da nona geração 
chega em 2026 e será elétrico

Entre os lançamentos veremos muitos carros elétricos, SUVs 
robustos, mas também modelos a combustão

Com 2,8 milhões de unidades vendidas, o Golf GTI é um clássico esportivo 
que merece seguir adiante e a Volkswagen sabe bem disso
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A Câmara dos Deputados aprovou, por 
351 votos contra 102, a urgência do 
projeto de lei que altera o Novo Ensino 
Médio instituído durante o governo de 
Michel Temer, em 2017. Com isso, o 
projeto pode ser votado na próxima se-
mana no Plenário da Casa.  A aprovação 
dessa urgência promoveu uma reviravol-
ta na tramitação dessa matéria porque o 
governo havia retirado o caráter de ur-
gência do projeto, argumentando que a 
medida precisava de mais tempos para 
ser debatida. A expectativa era de que 
o tema ficasse para 2024.  Enviada pelo 
governo federal em outubro deste ano, a 
matéria está sendo relatada pelo ex-mi-
nistro da Educação de Temer, o deputado 
Mendonça Filho (União-PE). A decisão 
do governo de alterar as regras do ensino 
médio ocorreu após pressão de entida-
des, estudantes, professores e especia-
listas para revogação das mudanças no 
currículo aprovadas durante o governo 
Temer. Na votação da urgência na noite 
dessa quarta-feira, a liderança do gover-
no encaminhou pelo voto favorável, já 
os blocos do PT/PCdoB/PV e do PSOL/
Rede encaminharam contra a urgência. 
Ainda assim, cinco parlamentares do PT 
votaram a favor de acelerar a tramitação 
do PL relatado pelo deputado Mendonça. 
Os demais partidos e blocos partidários 
votaram a favor da urgência. O deputa-
do Idilvan Alencar (PDT-CE) criticou o 

texto alterado na Câmara, argumentando 
que ele desfigurou o projeto enviado pelo 
Executivo para modificar o Novo Ensino 
Médio. “O relatório que querem votar 
daqui a pouco, às pressas, reduz a carga 
horária da Base Nacional Comum e traz 
o notório saber como muito forte. Notó-
rio saber é desrespeito ao professor. Não 
é qualquer um que pode ir para a sala de 
aula, não. É preciso ter uma formação. 
Ele também retira a obrigatoriedade do 
espanhol — uma pauta que eu não aceito 
—, assim como da sociologia, educação 
física, filosofia, arte”, lamentou. O pro-
jeto original enviado pelo Executivo re-
tomava a carga horária de 2,4 mil horas 
de formação geral básica das 3 mil horas 
totais. O Novo Ensino Médio fixou essa 
formação básica em 1,8 mil horas. O 
substitutivo do Mendonça fixou em 2,1 
mil horas, com 300 horas de aulas que 
relacionem os conteúdos da Base Nacio-
nal Comum Curricular com a formação 
técnica profissional. 

No mês de dezembro, a professora Eliane 
Neves Chaves, responsável pelas aulas 
do berçário II C no Centro Educacional 
Arakan, promoveu uma atividade artísti-
ca como parte do seu projeto de sala, inti-
tulado “Elementos da Natureza”. O prin-
cipal objetivo desse projeto é estimular 
o desenvolvimento sensorial e motor das 
crianças, estabelecendo uma conexão 
positiva com o ambiente natural. Duran-
te a atividade, a educadora compartilhou 
com os pequenos o desenho de uma vela, 
promovendo uma conversa sobre o ele-
mento fogo. Em seguida, incentivou as 
crianças a representarem a chama da vela 
em seus desenhos. No ateliê da escola, 
utilizando folhas sulfite, embalagens va-
zias de desodorante roll-on e tinta gua-
che, os pequenos colocaram em prática 
toda a sua criatividade. As tintas foram 
dispostas nas embalagens e distribuídas 

entre as crianças, que foram encorajadas 
a soltar a imaginação em folhas de papel. 
O projeto de sala “Elementos da Natu-
reza” não apenas se revelou educativo, 
mas também extremamente divertido. 
Por meio de experiências táteis delica-
das, as crianças exploraram texturas, co-
res e temperaturas, enriquecendo seu en-
tendimento do mundo ao seu redor. Essa 
atividade artística exemplifica como a 
educação infantil pode se transformar 
em uma jornada cativante, despertando a 
curiosidade e a criatividade dos alunos.

Através de projeto de sala, educadora do 
Centro Educacional Arakan desenvolveu 
criatividade e a imaginação de seus alunos 
do berçário II C

Câmara aprova urgência para votar 
projeto do Novo Ensino Médio

A maioria dos estudantes, professores 
e gestores de escolas que começaram a 
implementar o Novo Ensino Médio disse 
estar insatisfeita com o novo modelo. Os 
jovens também reclamam que o ofertado 
pelas redes de ensino não tem correspon-
dido ao que é demandado. Os resultados 
fazem parte de pesquisa que está sendo 
realizada pela Organização das Nações 
Unidas para a Educação, a Ciência e a 
Cultura (Unesco). A pesquisa entrevistou 
2,4 mil professores, gestores e estudan-
tes que atuaram ou estudaram em escolas 
públicas estaduais que implementaram o 
Novo Ensino Médio na 1ª série no ano de 
2022. As entrevistas foram feitas de for-
ma presencial ou por telefone, entre 23 de 
junho e 6 de outubro de 2023. Os dados 
divulgados são apenas uma parte da pes-
quisa cujo relatório final deverá ser con-

cluído em janeiro de 2024. Os resultados 
mostram que 56% dos estudantes, 76% 
dos docentes e 66% dos gestores estão 
insatisfeitos com as mudanças promovi-
das pelo Novo Ensino Médio. Na outra 
ponta, 40% dos estudantes, 17% dos do-
centes e 26% dos gestores disseram estar 
satisfeitos. Os demais estavam ausentes, 
não sabem ou não responderam. O novo 
modelo, aprovado em 2017, começou a 
ser implementado em 2022 e causou uma 
série de polêmicas. Após uma consulta 
pública, o modelo está sendo novamente 
discutido no Congresso Nacional e pode-
rá ser votado pela Câmara dos Deputa-
dos esta semana. Pelo Novo Ensino Mé-
dio, parte das aulas passa a ser comum a 
todos os estudantes do país, direcionada 
pela Base Nacional Comum Curricular 
(BNCC). Na outra parte da formação, 

Novo Ensino Médio não agrada maioria 
dos estudantes e professores

os próprios alunos poderão escolher um 
itinerário para aprofundar o aprendizado. 
Entre as opções, está em dar ênfase às 
áreas de linguagens, matemática, ciên-
cias da natureza, ciências humanas ou ao 
ensino técnico. A oferta de itinerários, no 
entanto, depende da capacidade das re-
des de ensino e das escolas. 

A distribuição de brinquedos de Natal na 
EMM Professora Maria José Damasceno 
Santos, foi mais uma vez marcada por 
momentos especiais. Nessa tradicional 
ação promovida todos os anos pela Pre-
feitura Municipal de Barueri, cada aluno 
teve a oportunidade, acompanhado por 

seus pais ou responsáveis, de escolher 
um brinquedo que mais lhe agradasse, 
logo na entrada da escola. Além da ale-
gria da escolha, os alunos puderam eter-
nizar esse momento único registrando-o 
com belas fotos no painel temático que 
foi cuidadosamente confeccionado para 

essa ocasião especial. Essa iniciativa foi 
minuciosamente planejada com o propó-
sito de não apenas proporcionar presen-
tes, mas também celebrar e destacar o 
verdadeiro significado do Natal, criando 
um espaço de interação e construção de 
memórias significativas para todos.

A entrega anual de brinquedos promovida pela Prefeitura Municipal 
de Barueri durante o período natalino irradiou alegria

Entrega de brinquedos fez a alegria dos alunos 
da EMM Prof.ª Maria José Damasceno Santos
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Com a chegada do verão e o início de 
uma temporada tradicionalmente mais 
quente, os cuidados com a pele preci-
sam de atenção para não sofrer com as 
queimaduras do sol. E uma ferramenta 
importante nesse processo de preven-
ção é a roupa com fotoproteção, que 
atua contra os raios Ultravioleta (UV), 
impedido sua incidência na pele. O 
médico José Antonio Sanches, coor-
denador da Dermatologia do Hospital 
Alemão Oswaldo Cruz, explica que o 
sol é o maior emissor de radiação ul-
travioleta. A exposição aos raios UV é 
a principal causa envolvida com a gê-
nese do câncer da pele e também do 
envelhecimento cutâneo. “A sensação 
de calor é provocada pelos raios infra-
vermelhos, mas o raio UV – que a gente 
não sente chegando – é o grande vilão”, 

diz o médico. O dermatologista expli-
ca que, para se proteger desses raios, é 
importante utilizar as barreiras físicas 
disponíveis, desde sombras naturais até 
as de construções na cidade e guarda-
-sol na praia. Utilizar roupas adequadas 
também é estratégico nessas ocasiões, 
aponta.  “Os tecidos certificados são 
fabricados com fibras especiais, nos 
quais o tipo de trama e a cor são ates-
tadas, e podem ser encontrados em lo-
jas dedicadas à proteção contra o sol”, 
destaca o coordenador.  Para Reinaldo 
Tovo Filho, coordenador da residência 
médica de dermatologia e do núcleo 
de dermatologia do Hospital Sírio Li-
banês, as roupas com selo de proteção 
UV muitas vezes são caras e é difícil 
ter acesso a roupas que protejam todo 
o corpo com essa tecnologia.  Mas o 
especialista destaca algumas ações para 
priorizar: Preferir proteger áreas como 
cabeça e tórax, que podem ser protegi-
das com um chapéu com proteção UV; 
Optar por óculos de boa qualidade que 
tenham essa proteção para atender à 
área dos olhos;  Adquirir esse produto 
também para crianças, que têm peles 
mais sensíveis e, muitas vezes, ainda 
não podem usar filtro solar 

A covid-19 expôs as desigualdades so-
cioeconômicas e de saúde no Brasil, 
assim como a importância e as fragilida-
des do Sistema Único de Saúde (SUS), 
apontando a necessidade de se reverter 
a falta de investimento no sistema pú-
blico de saúde universal. Esta é a con-
clusão do artigo  Covid-19 inpatient 
mortality in Brazil from 2020 to 2022: a 
cross-sectional overview study based on 
secondary data (Mortalidade hospitalar 
por covid-19 no Brasil de 2020 a 2022: 
um estudo transversal baseado em dados 
secundários), assinado pelas pesquisa-
doras da Escola Nacional de Saúde Pú-
blica (Ensp/Fiocruz) Margareth Portela, 
Mônica Martins, Sheyla Lemos, Carla 

Andrade e Claudia Pereira. Publicado 
no International Journal for Equity in 
Health, o estudo mostra que variações 
na mortalidade de pacientes internados 
pela doença estiveram associadas não 
somente à faixa etária e à gravidade do 
caso, mas também a desigualdades so-
ciais, regionais e no acesso ao cuidado 
de boa qualidade.  Para a realização da 
pesquisa, foram utilizados dados do Sis-
tema de Informação da Vigilância Epi-
demiológica da Gripe (Sivep-Gripe), do 
Cadastro Nacional de Estabelecimentos 
de Saúde (CNES), do Sistema de Infor-
mações Hospitalares do SUS (SIH-SUS) 
e do Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). Os resultados apon-

taram que mais de 70% das internações 
por covid-19 no Brasil foram cobertas 
pelo SUS. O Sistema Único de Saúde 
atendeu os grupos populacionais mais 
vulneráveis, no entanto, apresentou pior 
mortalidade hospitalar ajustada. Em ge-
ral, os hospitais privados e filantrópicos 
não pertencentes ao SUS, em sua maio-
ria reembolsados por planos privados de 
saúde acessíveis às classes socioeconô-
micas mais privilegiadas, apresentaram 
os melhores resultados. 
A Região Sul do Brasil teve o melhor 
desempenho entre as macrorregiões, e a 
Região Norte o pior desempenho. Indi-
víduos negros e indígenas residentes em 
municípios de menor IDH e internados 
fora de sua cidade de residência apre-
sentaram maiores chances de morrer no 
hospital. Além disso, as taxas ajustadas 
de mortalidade hospitalar foram mais 
altas nos momentos de pico da pande-
mia e foram significativamente reduzi-
das após a vacinação contra a covid-19 
atingir uma cobertura razoável, a partir 
de julho de 2021. “Segundo as pesqui-
sadoras, os achados demonstram a im-
portância fundamental do SUS na pres-
tação de cuidados de saúde, uma vez 
que a maior parte das internações por 
covid-19 foram cobertas pelo sistema 
público de saúde brasileiro. 

Em 2023, Brasil aumentou a cobertu-
ra de oito vacinas recomendadas para 
crianças com um ano de idade, confor-
me balanço divulgado pelo Ministério 
da Saúde. Os imunizantes com aumen-
to na aplicação de doses são contra he-
patite A, poliomielite, pneumocócica, 
as vacinas meningocócica, DTP (difte-
ria, tétano e coqueluche) e tríplice viral 
1ª dose e 2ª dose (sarampo, caxumba e 
rubéola), além da contra febre amarela, 
indicada aos nove meses de idade. Os 
dados referem-se às doses aplicadas de 
janeiro a outubro deste ano, em com-
paração ao mesmo período de 2022.  
De acordo com levantamento, em 26 
estados houve alta da pneumocócica, 
poliomielite, tríplice viral (1ª dose). 
Em 24 estados, foi registrada alta da 
aplicação do imunizante contra a he-
patite A, meningocócica e tríplice vi-
ral (2ª dose). Todos os estados e o DF 
tiveram aumento na vacinação contra 
a febre amarela e DTP. Os percentuais 
variam de 61,6%, como a tríplice vi-
ral (2º dose), a 85,6% de cobertura, da 
tríplice viral (1ª dose). A única vacina 
recomendada para faixa etária que não 
teve aumento na procura foi a contra 
varicela. Segundo o diretor do Progra-
ma Nacional de Imunizações (PNI), 
Eder Gatti, a queda ocorreu por um 
problema de segurança no maior for-
necedor mundial, o que interrompeu o 
abastecimento no segundo semestre de 
2023.  “Não foi possível encontrar no 
mercado um substituto para essa inter-
rupção temporária”, explicou. 

Vacinação nas escolas  
Para a ministra da Saúde, Nísia Trin-
dade, os resultados mostram o início 
do processo de reversão da tendência 
de queda das coberturas vacinais no 
país, que ocorre desde 2016. Em fe-

vereiro, o governo lançou Movimento 
Nacional pela Vacinação para retomar 
a imunização e combater notícias fal-
sas sobre as vacinas. Nísia Trindade 
atribui a melhora às ações regionais, 
com repasse de R$ 151 milhões para 
estados e municípios, e vacinação nas 
escolas. Em 2023, 3.992 cidades adota-
ram a imunização de crianças e adoles-
centes no ambiente escolar.  Outras es-
tratégias adotadas foram ampliação do 
horário das salas de imunização, busca 
ativa de não vacinados, padronização 
nos registros das doses aplicadas, com 
o CPF de quem recebeu ligado a uma 
dose e à identificação do aplicador em 
um sistema nacional. Antes, esses re-
gistros eram inseridos em sistemas pró-
prios dos estados e municípios. 
“Essa é a retomada de algo que o Brasil 
nunca deveria ter perdido”, ressaltou a 
ministra.“A despeito do negacionismo, 
o governo não vai abrir mão da defesa 
da vida e da defesa da vacinação”, afir-
mou, acrescentando que as vacinas e 
água tratada são as medidas mais efica-
zes para reduzir a mortalidade infantil e 
elevar a expectativa de vida.  Conforme 
balanço da pasta, subiu em um terço o 
número de municípios que alcançaram 
95% da meta de imunização infantil.

Uma ferramenta desenvolvida em par-
ceria entre uma organização privada de 
saúde e o Ministério da Saúde mede 
a vulnerabilidade econômica e social 
das famílias que usam o Sistema Úni-
co de Saúde (SUS). A Escala de Vul-
nerabilidade Familiar foi produzida 
por pesquisadores do Instituto Israelita 
de Ensino e Pesquisa Albert Einstein. 
Por meio de um questionário de 14 
perguntas, que pode ser aplicado pelo 
profissional de saúde ou respondido 
diretamente pelo paciente, é possível 
identificar o grau de vulnerabilidade 
das pessoas que utilizam o serviço pú-
blico. São perguntas relativas a dimen-
sões de renda, cuidado em saúde, famí-
lia e violência. A partir das respostas, 
é possível classificar as famílias em 
graus de vulnerabilidade baixa, mode-
rada ou alta. “Nas unidades básicas, a 
gente precisa conhecer todo o território 
e as vulnerabilidades desse território, 
para pensar nas estratégias de acesso”, 
explica Marcio Paresque, gerente de 
projetos do Einstein. “Isso é importan-
te para que o profissional de saúde pos-
sa ter essa leitura tanto no âmbito de 
prevenção quanto no assistencial. Uma 
coisa é ter uma família sem vulnerabi-
lidade com um hipertenso. Outra coisa 
é ter um hipertenso em família em alta 

vulnerabilidade. A aplicação da Escala 
de Vulnerabilidade Familiar já foi ini-
ciada em unidades municipais das re-
giões de Campo Limpo, Vila Andrade 
e Paraisópolis, na capital paulista, que 
têm cerca de 100 mil famílias cadas-
tradas. Ali, constatou-se que 12,6% das 
famílias atendidas apresentam vulnera-
bilidade moderada e 7,67% vivem em 
vulnerabilidade alta. A sugestão é que a 
ferramenta seja usada em outras unida-
des do SUS em todo o Brasil. Segundo 
Paresque, a Prefeitura de Boa Vista, em 
Roraima, já anunciou a adoção da esca-

la e o estado do Paraná sugeriu aos seus 
municípios que passem a adotá-la.
A escala foi desenvolvida como parte 
do Programa de Apoio ao Desenvolvi-
mento Institucional do Sistema Único 
de Saúde (Proadi-SUS), uma parceria 
do Ministério da Saúde com seis hos-
pitais sem fins lucrativos brasileiros, 
criada em 2009, com o propósito de 
apoiar e aprimorar o SUS por meio de 
projetos de capacitação de recursos hu-
manos, pesquisa, avaliação e incorpo-
ração de tecnologias, gestão e assistên-
cia especializada.

Um estudo do Instituo Nacional de Pes-
quisa de Agricultura, Alimentação e 
Meio Ambiente da França coletou indí-
cios de que quem faz as refeições mais 
cedo ao longo do dia pode ter menos 
risco de desenvolver doenças cardiovas-
culares. Os pesquisadores analisaram 
dados de 103.389 pessoas, sendo 79% 
delas mulheres com idade média de 42 
anos, para investigar se havia padrões 
entre os horários de ingestão de comida 
e esse tipo de doença. Os resultados co-
letados no estudo, conduzido em parce-
ria com a Sorbonne, mostram que o ris-
co de doenças cardiovasculares cresce 

6% a cada hora de atraso para a ingestão 
da primeira refeição do dia. Quem come 
pela primeira vez às 9h tem 6% mais 
chance de desenvolver uma doença do 
gênero do que quem faz a primeira re-
feição às 8h. No caso da última refeição 
do dia, o aumento do risco é de 28% 
para quem comer depois das 21h no 
comparativo com quem come antes das 
20h. O estudo mostra duração do jejum 
noturno também está associada a uma 
redução do risco de doenças cardiovas-
culares. Isto é, quem adota um intervalo 
maior entre a última refeição de um dia 
e a primeira do outro, tende a ter menos 
doenças do gênero. Os três dados asso-
ciados mostram que o ideal para reduzir 
os riscos é fazer a primeira e a última 
refeições mais cedo. Cerca de 7,9% de 
um total de 18,6 milhões de mortes por 
doenças cardiovasculares registradas 
em 2019 são atribuíveis à dieta, segun-
do o estudo Global Burden of Disease. 
Naquele ano, essa foi a principal causa 
de morte no mundo.

Estudo mostra desigualdades na 
evolução de pacientes com covid-19

Roupas com fotoproteção 
funcionam? Saiba mais sobre 

Brasil aumenta cobertura 
de 8 vacinas do calendário 
infantil em 2023

Fazer refeições mais cedo reduz risco 
de doença cardiovascular, diz estudo

Nova ferramenta mede vulnerabilidade 
de pacientes do SUS

De acordo com dados do Google Trends, 
que monitora as principais buscas da pla-
taforma, o Brasil é o segundo país que 
mais pesquisa sobre o transtorno da an-
siedade. Atrás somente da Ucrânia, que 
realiza mais que o triplo das pesquisas, 
o brasileiro se mantém nessa posição do 
ranking quando pesquisado nos últimos 
12 meses. O termo ansiedade é deriva-
do do anseio, do medo e da preocupa-
ção, muitas vezes em forma de reações 
mentais à tristezas que muitas vezes não 
são vividas. “A ansiedade pode ser men-
tal em tempos de antecipação de sofri-
mento e preocupações excessivas, mas 
muitas vezes, ela é manifestada também 
no corpo através de palpitações, altera-
ções do trato gastrointestinal, sudorese 
excessiva, taquicardia e problemas de 

sono. Muitas vezes a pessoa ansiosa 
também tem sintomas depressivos”, ex-
plica Carolina Hanna, médica psiquiatra 
do Hospital Sírio-Libanês. De acordo 
com a plataforma, os assuntos relacio-
nados ao transtorno que se destacam 
nas pesquisas são: sintoma, transtorno 
de ansiedade, depressão, ataque de pâ-
nico e doença. Além disso, vale mencio-
nar que a busca sobre a sensação está 
em ascensão, com aumento de mais de 
110% das buscas em um ano. Já as pes-
quisas por “transtorno de ansiedade de 
separação” cresceu mais de 400% no 
período selecionado. A Ucrânia lidera a 
lista e muito se dá por conta da guerra 
que ocorre no país desde 2022. Embora 
seja difícil de prever quando, as nego-
ciações por um cessar-fogo entre Ucrâ-
nia e Rússia podem avançar no ano que 
vem. O cenário de guerra é rodeado por 
incertezas e ameaças a vida e a ansie-
dade se insere nesse contexto. “A pos-
sibilidade de você presenciar mortes, se 
sentir ameaçado, sentir que seus entes 
queridos estão ameaçados é um conflito 
que ameaça a própria existência, então o 
medo faz parte e ansiedade também cla-
ro”, comenta a doutora Carolina. Dois 
em cada três estudantes universitários 

brasileiros (65%) afirmam sentir ansie-
dade diariamente, segundo uma pesqui-
sa global realizada pela Chegg.org. A 
porcentagem é a segunda maior dentre 
os países participantes, ficando atrás 
apenas dos Estados Unidos (68%). Im-
portante ressaltar que o diagnóstico des-
se transtorno é sempre feito de maneira 
clínica por um psicólogo ou psiquia-
tra.“Dependendo do caso a pessoa vai 
ser tratada com psicofarmacologia, mas 
se é uma síndrome clínica com prejuízo 
significativo na qualidade de vida em 
geral, a medicação é indicada”, compar-
tilha a psiquiatra Carolina, que assegura 
que os remédios são muito mais seguros 
hoje em dia, do que há 40 anos. Dentro 
do Brasil, cinco estados do nordeste li-
deram o ranking nas buscas pelo termo 
no Google Trends. Ou seja, são os es-
tados que mais pesquisam sobre ansie-
dade. Confira quais são: Paraíba, Mara-
nhão, Ceará, Piauí, Pernambuco, Entre 
as principais pesquisas realizadas pelos 
brasileiros, o assunto “remédio natural” 
se destaca, com um aumento de mais de 
3.950% das buscas dos últimos 12 me-
ses. “Como controlar crise de ansiedade 
sozinha” e “Textos para ajudar pessoas 
com ansiedade” também se relacionam.

Atrás apenas da Ucrânia, brasileiros ficaram em segundo lugar 
em ranking do Google Trends

Brasil é o segundo país no mundo 
que mais pesquisa sobre ansiedade

Poder aquisitivo, raça e localidade influenciaram no atendimento
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Em Cartaz

Quando um poder ancestral é liberado, o 
Aquaman deve forjar uma aliança incômo-
da com um aliado improvável para proteger 
Atlântida e o resto do mundo, de uma devas-
tação irreversível. Classificação indicativa 
12 Anos. Contém drogas lícitas, linguagem 
imprópria, violência.

Napoleão
Gênero: Biografia  
Classificação: 16 Anos

Tá Escrito
Gênero: Comedia
Classificação: Livre

Lançamentos no Cinema

Estreia: 21/12/2023

Wonka 
Gênero: Ficção
Classificação: 12 Anos

Trolls: Juntos 
Novamente  
Gênero: Animação
Classificação: Livre

Não Abra!
Gênero: Terror  
Classificação: 14 Anos

ENTRETENIMENTO

Cine na Praça exibe filme “A Cria-
da”: O Parque do Povo está recebendo 
durante as quintas-feiras de dezembro 
grandes filmes coreanos e nesta quinta-
-feira não seria diferente! A programação 
do cinema ao ar livre vai exibir o filma-
ço “A Criada” (2016), dirigido por Park 
Chan-wook, conta a história de Sook-hee 
contratada para servir uma herdeira japo-
nesa! 
Quando? 14 de dezembro (quinta-feira), 
às 19h. 
Onde? Parque do Povo | Av. Hen-
rique Chamma, 420 – Pinheiros.  

Natal Iluminado: Com dezembro che-
gam também todas as comemorações de 
Natal, uma das épocas mais charmosas 
do ano! Na abertura do Natal Iluminado 
vai rolar uma celebração inter-religiosa e 
um concerto natalino da banda Sinfônica 
Heliópolis. Além disso, a programação 
dura durante todo o final de semana e 
atende a todas as idades! 

Quando? 14 de dezembro (quinta-feira), 
às 18h30.
Onde? Catedral da Sé | Praça da Sé – Sé. 
Quanto? Grátis! 

Orquestra Voadora estreia show em 
SP: Quem aí ama música não pode per-
der o novo show da Orquestra Voadora 
em SP! No show “Elétrica” a fanfarra é 
formada com instrumentos inéditos e um 
repertório que inclui releituras e músicas 
autorais fresquinhas! A banda é muito co-
nhecida por ditar o ritmo dos bloquinhos 
de carnaval no Rio.
Quando? 15 de dezembro (sexta), A par-
tir das 22h.
Onde? Espaço Cultural Manivela | Rua 
Schilling, 185 – Vila Leopoldina. 
Quanto? De R$25 até R$ 45. 

Fim de semana: descubra 
os melhores rolês em SP

ENTRETENIMENTO
INGREDIENTES 

1 pacote de bolacha maisena
1/2 copo de leite
1 colher (sobremesa) de chocolate 
em pó

Creme branco
1 lata de leite condensado
1 lata de leite de vaca (use a medida 
da lata de leite condensado)
1 colher (sobremesa) de amido 
de milho
2 gemas

Creme de chocolate
1 lata de leite condensado
1 lata de leite de vaca (a medida 
da lata de leite condensado)
1 colher (sobremesa) de amido 
de milho
2 gemas
4 colheres de chocolate em pó

Cobertura
4 claras
4 colheres de açúcar
1 lata de creme de leite sem soro   

MODO DE PREPARO

Em uma tigela, misture o leite e 
o chocolate em pó até que esteja 
completamente dissolvido.
Molhe as bolachas no leite e reser-
ve.  Creme branco Em uma panela, 
leve todos os ingredientes ao fogo 
médio e misture até obter uma con-
sistência grossa e cremosa. Creme 
de chocolate Repita o processo fei-
to no creme branco. Para a cober-
tura ata as claras em neve com o 
açúcar até obter um creme consis-
tente, adicione o creme de leite e 
misture delicadamente. Montagem 
Em um refratário grande, despeje 
o creme branco, metade das bola-
chas, creme de chocolate, bolachas 
e claras em neve. Repita o proces-
so até preencher todo o refratário 
e leve à geladeira por 40 minutos.

Culinária

Pavê de chocolate

Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

É importante alinhar seus interesses 
para evitar prejuízos. Manter a harmo-
nia com as pessoas ao redor sempre 
trará benefícios. Práticas como Yoga e 
massagens podem equilibrar sua saúde 
interior. Sentir-se acolhido em casa, ro-
deado de entes queridos, trará conforto. 
Cuidado com os excessos nas come-
morações, especialmente com bebidas, 
viu. Sua saúde estará bem neste dia.

Este momento é ideal para uma reflexão 
mais objetiva sobre as experiências que 
você viveu até aqui. Então avalie o que já 
foi resolvido e o que ainda está pendente, 
tá? Dezembro pode ser um período mais 
sensível, sugerindo a importância de 
atrair e absorver vibrações positivas para 
mais perto de você. É essencial reco-
nhecer os sentimentos das pessoas pró-
ximas e auxiliá-las quando necessário.

Este mês favorece o reencontro com 
pessoas do passado. Há boas chances 
até mesmo de planejar uma viagem! 
Investir em procedimentos estéticos irá 
promover seu bem-estar, elevando ain-
da mais sua autoestima. Será uma ótima 
oportunidade para se reunir com velhos 
amigos e promover grandes alegrias. 
Seu otimismo vai contagiar as pessoas, 
então não deixe de lado o divertimento. 

Reavalie seus planos para o final de ano, 
já que a retrogradação de Mercúrio, pla-
neta do signo oposto, pode trazer alguns 
obstáculos. Ter um plano B sempre é útil. 
Uma comunicação positiva e otimista 
pode abrir muitas portas, independente-
mente das contrariedades que surgirem. 

Reavalie seus planos para o final de ano, 
já que a retrogradação de Mercúrio, pla-
neta do signo oposto, pode trazer alguns 
obstáculos. Ter um plano B sempre é útil. 
Uma comunicação positiva e otimista 
pode abrir muitas portas, independente-
mente das contrariedades que surgirem. 

Reencontros com pessoas do passado po-
dem ser frequentes, permitindo reviver 
momentos significativos, especialmente 
durante este período de Mercúrio retró-
grado. Uma boa comunicação trará flui-
dez para recordar os momentos juntos. 

Planejar o futuro será mais tranquilo 
com uma situação presente mais estável. 
Você vai se sentir mais seguro para re-
solver pendências jurídicas. Encontros 
significativos com pessoas do passado 
podem ocorrer, especialmente duran-
te a retrogradação de Mercúrio, que 
muitas vezes traz à tona a necessidade

No clima de Natal, você vai poder rela-
xar ao reencontrar velhos amigos e re-
lembrar bons momentos, mas cuidado 
para não se esgotar com tanta diversão. 
Você terá mais facilidade para resolver 
questões de relacionamento graças à sua 
vitalidade. Ao lidar com novos parentes, 
talvez não tenha vontade de se apro-
ximar, mas é um momento de retomar 
coisas inacabadas e reorganizar planos

Que tal umas caminhadas nos dias enso-
larados? Seu sistema imunológico pode 
precisar de um carinho, então uma ali-
mentação mais nutritiva vai cair bem. 
Cuidado ao tomar remédios sem orien-
tação, nosso corpo é uma caixinha de 
surpresas. Planejar o ano novo vai ser 
legal, prevenir é sempre melhor que re-
mediar, não é mesmo? Se adapte aos im-
previstos, você sabe lidar bem com isso.

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

Este período será movimentado so-
cialmente, principalmente no contexto 
artístico e cultural, proporcionando en-
contros com pessoas relevantes que cru-
zaram o seu caminho. Pode surgir um 
interesse maior por assuntos espirituais 
ou reflexões filosóficas. É natural sentir 
atração por temas que promovam com-
preensão pessoal e autoconhecimento. 

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

É fundamental agir com cautela nos 
assuntos do coração. O ciúme e sen-
timentos mais densos podem afetar 
relacionamentos existentes. Ouvir e 
compreender as nuances das situações 
é um comportamento racional, embo-
ra, em algumas ocasiões, nossos senti-
mentos possam guiar nossas ações antes 
mesmo de sabermos como lidar com 
eles, levando-nos a reações irracionais.

Este foi um ano de crescimento espi-
ritual e filosófico para você. É tem-
po de gratidão pelas conquistas de 
2023, de se planejar e se preparar 
para um novo ciclo. Os encontros fa-
miliares serão mais frequentes duran-
te as festas de fim de ano, evocando 
memórias nostálgicas do passado.

Jogos Vorazes 
- A Cantiga dos 
Pássaros e das 
Serpente
Gênero: Ficção
Classificação: 12 Anos

O período de férias é sinônimo de ale-
gria, diversão e crianças cheias de ener-
gia! As opções são variadas: viagens 
longas, curtas, passeios pertinho de casa 
e até atividades para fazer em casa. O 
que importa é sair da rotina e incluir ro-
teiros para divertir a família toda!  Para 
ajudá-los na escolha, preparamos um 
Guia de férias, com as melhores atra-
ções para famílias e crianças que estarão 
curtindo as férias escolares em 2024! 
Há atrações infantis, culinária variada, 
eventos culturais e artísticos, museus 
interativos e opções de atividades ao ar 
livre. São Paulo é um destino completo 
para férias em família. Confira alguns 
pontos que podem fazer a alegria de 

Guia de Férias: descubra 
São Paulo em família

Aquaman 2:
O Reino Perdido

toda a família:
1 - O Maior Quintal do Mundo
2 - Hello Park SP
3 - Parque da Mônica 
4 - Natal Animado no Action Park
5 - Natal Mágico no Hopi Hari 
6 - Ano Novo no Wet’n Wild 
7 - Zoológico

Tem celebração de Natal, programa para as crianças, shows, 
e exposição imperdíveis!

Confira alguns pontos que podem fazer a alegria de toda a família
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